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Busca y encuentra tu empleo
La Universidad de Sevilla celebra la tercera edición de la Feria del Empleo. Cerca de 70 firmas 
ofrecen en el campus de la Pirotecnia decenas de puestos de trabajo para los universitarios

A.D-R. 
SEVILLA 
{Un punto de encuentro en 
el que los jóvenes universi-
tarios tengan a la mano un 
buen número de ofertas de 
trabajo es el objetivo de la 
recién inaugurada Feria de 
Empleo de Empleo de la 
Universidad de Sevilla. En el 
campus de la Pirotecnia, 
cerca de 70 empresas esta-
rán durante los días 16 y 17 
de noviembre ofreciendo un 
buen número de puestos de 
trabajo a toda la comunidad 
universitaria.  

Este proyecto, en el que 
participan tanto empresas 
públicas como privadas, sir-
ve para que los estudiantes 
tengan una primera toma de 
contacto con los responsa-
bles de selección y recursos 
humanos de las propias em-
presas. Allí, en cada uno de 
los stand, podrán conocer el 
perfil de los empleados que 
busca la compañía, qué 
puestos de trabajo ofertan, 
qué remuneración tienen y 
cuánto tiempo duraría el 
contrato. Uno de los aspec-
tos que más preocupa tam-
bién a los jóvenes es la posi-
bilidad de promoción en la 
propia empresa, un aspecto 
que les puede hacer decidir 

por una u otra en caso de 
que, lógicamente, superen 
los diversos procesos de se-
lección previos.  

Según ha explicado la 
propia Universidad de Sevi-
lla, el pasado año se cerró la 
feria con 4.400 visitas y este 
año el objetivo es superar 
esta cifra, según precisó du-
rante la inauguración el rec-
tor de la Universidad de Se-
villa, Miguel Ángel Castro. 
«La innovación significa se-
guir apostando por un fin 
que no va a cambir, y que es 
el deseo de la Universidad 
de Sevilla de preparar a sus 
estudiantes paa que salgan 
de la universidad con las 
mejores garantías para acce-
der al mercado laboral», ex-
plicó el rector.  

Entre las empresas parti-
cipantes se encuentran algu-
nas de prestigio nacional e 
internacional, como Re-
nault, Endesa, Schneider, 
National Nederlanden, Ikea 
o Helvetia, junto a otras cu-
yo ámbito es más local aun-
que con gran proyección co-
mo Engranajes Culturales o 
Geographica. Además, parti-
cipan organismos públicos, 
como el Servicio Público de 
Empleo, el Servicio Andaluz 
de Empleo, el Ayuntamiento 

de Sevilla o el Ministerio de 
Defensa. 

De forma paralela, el Se-
cretariado de Prácticas en 
Empresas y Empleo ha orga-
nizado en el marco de esta 
Feria de Empleo una serie de 
talleres y charlas que impar-
tirán algunas de las empre-
sas que participan en esta 
feria y donde explicarán a 
los aspirantes de forma di-
recta qué esperan de ellos 
las compañías y cómo se 
realizan los diversos proce-

sos de selección. Esta activi-
dad, bautizada como Pasa-
porte al empleo, está reco-
nocida con créditos univer-
sitarios para aquellos 
estudiantes que lo soliciten.  

En el marco de esta feria 

también se ha convocado el 
concurso Diferénciate, en el 
que se valorará a aquellos 
estudiantes que sean más 
creativos a la hora de prepa-
rar su currículum. Y ade-
más, la organización de la 
Feria del Empleo también 
entregará los IV premios a la 
Colaboración Empresarial 
con los alumnos en prácti-
cas de la Universidad de Se-
villa. Un reconocimiento a la 
labor que las empresas reali-
zan en la formación de los 
alumnos universitarios. 

Actualmente, la Universi-
dad de Sevilla es la primera 
andaluza en el número de 
prácticas ofertadas, con más 
de 12.000 anuales.El núme-
ro de empresas con las que 
se mantienen convenios de 
prácticas se eleva actual-
mente a 5.445. 

El objetivo del secretaria-
do de Prácticas en Empresas 
y Empleo es facilitar la cone-
xión entre los estudiantes 
de la Universidad de Sevilla, 
de Grado y Máster, y los re-
cién egresados con el mun-
do laboral. Para ello se tra-
mitan las diferentes prácti-
cas en empresas e 
instituciones, que son una 
primera aproximación al 
mismo. ~

Cerca de 70 empresas ofertan puestos de trabajo en la Feria del Empleo que organiza la Universidad de Sevilla. / El Correo

El objetivo del 
certamen de este año  
es superar los 4.400  
visitas de la edición  
del pasado año

El rector de la Hispalense presidió la inauguración. / El Correo
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Sevilla

La US inaugura su III Feria de Empleo con la
participación de 70 empresas e instituciones
públicas

SEVILLA, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -

El rector de la Universidad de Sevilla (US), Miguel Ángel Castro, ha inaugurado la Feria de Empleo, que
alcanza este año la tercera edición de una iniciativa puesta en marcha por la Dirección General de
Transferencia de Conocimiento a través del Secretariado de Prácticas en Empresas y Empleo. Participan en
este encuentro cerca de 70 empresas e instituciones públicas relacionadas con el empleo, con el objetivo de
que los estudiantes puedan interactuar con ellas y subir sus currículum vitae a una plataforma creada al
afecto y a la que tienen acceso las empresas e instituciones participantes.

El objetivo de este encuentro anual es orientar a los estudiantes y egresados hacia la búsqueda de empleo; la
III Feria de Empleo tiene lugar los días 16 y 17 de noviembre en el centro de Pirotecnia, en el campus de
Ramón y Cajal. Esta cita con el empleo ha sido un éxito desde su primera edición, en 2014, en la que
visitaron el certamen unas 4.000 personas: el pasado año la cifra alcanzó las 4.400 y la intención en 2016 es
superar esa cifra.

Entre las empresas participantes se encuentran algunas de prestigio nacional e internacional como Renault,
Endesa, Schneider, National Nederlanden, Ikea o Helvetia, junto a otras cuyo ámbito es más local aunque
con gran proyección como Engranajes Culturales o Geographica. Además, participan organismos públicos
como el Servicio Público de Empleo, el Servicio Andaluz de Empleo, el Ayuntamiento de Sevilla o el
Ministerio de Defensa.

El certamen está orientado hacia la búsqueda de empleo por parte de los estudiantes y egresados de la
Hispalense. Para ello, el Secretariado de Prácticas en Empresas y Empleo ha organizado, en el marco de la
Feria de Empleo, una serie de talleres y charlas impartidas por algunas de las empresas participantes que
explican a los estudiantes cómo se realizan las selecciones y que se espera de ellos. La actividad,
denominada 'Pasaporte al empleo', tiene reconocimiento de créditos para aquellos alumnos que así lo
soliciten.

También se ha convocado el concurso 'Diferénciate', para que los estudiantes sean creativos en la
elaboración de sus currículum y se singularicen en los procesos de selección masivos. Además, en el marco
de la feria de Empleo se entregan los IV Premios a la Colaboración Empresarial con los alumnos en
prácticas de la Universidad de Sevilla, un reconocimiento a la labor que las empresas realizan en la
formación de los alumnos universitarios.

Actualmente, la US es la primera andaluza en el número de prácticas ofertadas, con más de 12.000 anuales,
de las que se cubrieron cerca del 90 por ciento de ellas. El número de empresas con las que se mantienen
convenios de prácticas se eleva actualmente a 5.445.

El objetivo del Secretariado de Prácticas en Empresas y Empleo es facilitar la conexión entre los estudiantes
de la Universidad de Sevilla, de Grado y Máster, y los recién egresados con el mundo laboral. Para ello se
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tramitan las prácticas en empresas e instituciones, que son una primera aproximación al mismo. También es
responsabilidad del Secretariado la coordinación con los centros de los programas de prácticas en empresas
curriculares, incluidos en los Planes de Estudio de los títulos oficiales y propios de la Universidad de
Sevilla.

Asimismo, gestiona otros programas y proyectos como el Laboratorio Ocupacional, la Agencia de
colocación, Becas Praem (US/Junta de Andalucía), Becas Santander (Banco Santander-CRUE-Cepyme),
EmpleamUS y EmpleATech.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla

La US entrega los premios 'Diferénciate' y al
compromiso empresarial con estudiantes en
prácticas externas

SEVILLA, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla entrega este miércoles, a partir de las 20,30 horas en el Real Alcázar y dentro de
las actividades de la III Feria de Empleo, los IV Premios de Compromiso Empresarial con los Estudiantes en
Prácticas Externas, y el II Premio 'Diferénciate' a la Innovación Estudiantil.

Según ha informado la US en una nota, el IV Premio Compromiso Empresarial con los Estudiantes en
Prácticas Externas ha reconocido este año a las empresas Meliá Hoteles Internacional, Samu Sevilla y
Eventia S.L.

El objetivo de estos premios es reconocer la labor de una pequeña, una mediana y una gran empresa que, a
lo largo del curso 2015/2016, hayan demostrado su compromiso con la Universidad de Sevilla para
posibilitar una oferta de plazas de prácticas curriculares de calidad. En su fallo, el jurado ha tenido en cuenta
las propuestas presentadas por distintos centros de la US.

Meliá Hotels Internacional lleva 15 años colaborando con el programa de prácticas de manera
ininterrumpida. Cada año oferta 50 plazas para alumnos de Grado y Máster, y las prácticas realizadas tienen
una evaluación "muy favorable", tanto por parte de los estudiantes como de los tutores académicos. Además,
ofrecen la posibilidad de formarse en diferentes áreas de especialización relacionadas con el sector turístico.

SAMU Sevilla, por su parte, lleva más de 20 años colaborando en la formación de estudiantes de Enfermería
en la atención a pacientes en situaciones de emergencia vital en el ámbito prehospitalario. Oferta una media
de 85 plazas por curso y la satisfacción de los estudiantes con las prácticas es muy elevada (4,6 sobre 5).

Según explica la US, los tutores académicos consideran imprescindible esta formación, que permite a los
alumnos acceder a escenarios de entrenamiento únicos, a la vez que favorece la adquisición de competencias
transversales, ya que los simulacros de catástrofes y emergencias ejecutados en SAMU permiten integrar
procedimientos para trabajar en equipo. Además contratan egresados, como profesionales de emergencias y
como docentes de la Escuela de Emergencia, una vez que realizan la formación de postgrado.

Por su parte, Eventia S.L. lleva ocho cursos colaborando con la Facultad de Ciencias de la Educación,
ofertando una media de diez plazas por curso dirigidas a prácticamente todas las titulaciones del centro. La
empresa "se implica en la formación de los estudiantes y está comprometida con la calidad de las prácticas,
recibiendo una buena evaluación por parte de los alumnos". Actualmente, la empresa cuenta en su plantilla
con egresados de dicha Facultad.

Las tres empresas seleccionadas serán premiadas con un Máster Propio de entre el catálogo de los ofertados
por el Centro de Formación Permanente durante el curso 2016/2017 para uso de sus empleados. El importe
de los Másteres se hará con cargo al Proyecto de Promoción de las prácticas en empresas del SPI, gestionado
por la Fundación de Investigación de la Universidad de Sevilla.
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PREMIO DIFERÉNCIATE

Por otro lado, el II Premio Diferénciate a la Innovación Estudiantil en la Búsqueda de Empleo, convocado
por el Secretariado de Prácticas en Empresas y Empleo, ha sido entregado a los estudiantes de la US Miguel
Graciani, Grado de Márketing y Comercio Internacional; Camila Rojas, Máster de Artes del Espectáculo
Vivo, y María Naranjo, Grado de Comunicación Audiovisual.

El objetivo de los Premios 'Diferénciate' es premiar a tres alumnos de la Universidad de Sevilla que realicen
estudios de Grado, Máster o Doctorado, matriculados en el presente curso, y que hayan sido capaces de
diferencias su currículum de los del resto de los participantes. La organización de contenidos, el diseño y la
presentación deben permitir una selección visual sin que el contenido quede mermado.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Sevilla

La US prevé la apertura de su Centro de
Experimentación Animal en el primer trimestre de
2017

SEVILLA, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -

La Universidad de Sevilla (US) trabaja con la previsión de apertura de su nuevo Centro de Experimentación
Animal del campus de Biomedicina, ubicado en las inmediaciones del Hospital Virgen del Rocío de la
capital hispalense, para el primer trimestre del año 2017.

Así lo han indicado a Europa Press fuentes de la Hispalense, que señalan que aunque las obras se encuentran
finalizadas desde diciembre de 2015, el centro se encuentra aún a expensas de ser equipado. De hecho, la US
ha formalizado recientemente el contrato para la adjudicación de nuevo equipamiento de estabulación de
pequeños animales de laboratorio.

De esta manera, la concesión se ha suscrito con el contratista Biosis Biologic Systems S.L. por un importe
total de 1.140.056,98 euros, algo menos que el presupuesto total de la licitación.

A finales del pasado año, la institución formalizó la adjudicación, por 416.046,85 euros, de un contrato para
obras de reparación de la construcción: fue la constructora San José la que se hizo con los trabajos partiendo
de un presupuesto base de licitación idéntico al de la concesión final, al ser la oferta más ventajosa conforme
al acta de adjudicación.

En el complejo, concretamente en el parking del edificio de los Servicios Generales de Investigación de la
Hispalense (Citius III), se registró en febrero de 2015 un incendio en el que sufrieron daños los materiales de
equipamiento depositado en la planta sótano del aparcamiento, sin que la estructura quedara afectada.

La sede universitaria informaba de que vecinos de la calle Manuel Laffón, donde se ubica este complejo,
habían alertado minutos antes a la Policía sobre la existencia de unos desconocidos que realizaban pintadas
en la fachada principal del edificio. De la misma manera, fuentes de la Policía Nacional informaron a
Europa Press de que recibieron la llamada de un ciudadano que afirmaba haber visto una de las puertas del
edificio abierta. Las investigaciones de la Policía resolvieron más tarde que dicha puerta había sido forzada.

El Citius III se ubica en el campus universitario de Virgen del Rocío, muy cerca del Instituto de Biomedicina
de Sevilla (IBIS), y se previó que alojara, entre otros muchos servicios, un laboratorio de producción de
animales para la experimentación.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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DIPUTACIÓN

Paco Núñez

Ciberseguridad, smart city, admi-
nistración electrónica y robótica
son los temas principales este año
de la III Feria de Innovación y
Nuevas Tecnologías, organizada
por la Diputación de Sevilla.

El presidente de la institu-
ción provincial, Fernando Ro-
dríguez Villalobos, y la presi-
denta de la Junta de Andalucía,
Susana Díaz, inauguraron ayer
este certamen, que se desarro-
llará en el Patio de la Institu-
ción provincial hasta el próxi-
mo viernes, 18 de noviembre.
Entre las autoridades que tam-
bién asistieron al acto inaugu-
ral, estuvieron representantes
de la Universidad de Sevilla y el
rector de la UPO, Vicente Guz-
mán, entre otros.

Esta feria, organizada por
Inpro, forma parte del calenda-
rio de la Muestra de la Provin-
cia 2016. Se trata de una cita en
la que se dan a conocer las últi-
mas novedades ofrecidas por
las empresas del sector infor-
mático y de nuevas tecnolo-
gías, por una parte, y supone
un acercamiento entre empre-
sas y administración pública
para impulsar la innovación y
la aplicación de las nuevas tec-
nologías en la gestión pública
local y el crecimiento de la eco-
nomía digital en la provincia de
Sevilla, por otra.

Además, incluye una extensa
agenda de talleres y ponencias
complementarias al área expo-
sitiva dirigidas al personal pro-
fesional del sector tecnológico
y a los técnicos de las adminis-
traciones públicas. Como seña-

ló en su intervención el presi-
dente de la Diputación de Se-
villa, Fernando Rodríguez Vi-
llalobos, “intentamos que en
esta feria se produzca un acer-
camiento entre la administra-
ción pública y las empresas del
sector tecnológico, objetivo
número uno de la muestra.
Durante estos tres próximos
días trataremos de demostrar
el gran impulso que la Diputa-
ción ha dado en los últimos
tiempos con respecto a la in-
novación y las nuevas tecnolo-
gías en los gobiernos locales
de la provincia”.

El mandatario provincial ex-
presó: “Sabemos que hay un

nuevo modelo de trabajo: el he-
cho de que las administracio-
nes públicas tenemos que cola-
borar continuamente con las
empresas del sector. Y hemos
de dar el mensaje de que las ad-
ministraciones públicas tene-
mos que realizar esta colabora-
ción en beneficio del ciudada-
no. No podemos crear proyec-
tos aislados, sino que tenemos
que crear proyectos colaborati-
vos donde, además, comparti-
mos conocimientos, experien-
cia y tecnología y, siempre, con
el objetivo de beneficiar al ciu-
dadano, que es nuestro fin
principal”, dijo Villalobos. La
presidenta de la Junta de Anda-

lucía, Susana Díaz,manifestó
que esta feria “pretende acer-
car a los ciudadanos el modelo
de gestión municipal que de-
fendemos; el de mayor transpa-
rencia, mayor comunicación y
acceso de los ciudadanos a tra-
vés de las nuevas tecnologías,
que son un portal para acercar
a la gente la gestión de sus ins-
tituciones y para todos los que
estamos al frente de un gobier-
no es una oportunidad”.

Díaz aseveró que “se trata de
iniciativas como la de smart
city, que está permitiendo que
algunos de los municipios de la
provincia de Sevilla sean en es-
tos momentos ejemplos, refe-

Ciberseguridad, ‘smart city’ y
administración electrónica

3Actualidad Provincia

Inauguración. La presidenta de la Junta, Susana Díaz, y el presidente de la Diputación de Sevilla,

Fernando Rodríguez Villalobos, abrieron ayer la III Feria de la Innovación y las Nuevas Tecnologías

Premio a la mejor gestión cibernética

Este año, como novedad, la Dipu-
tación premiará la implantación
de la e-administración y el gobier-
no electrónico por ayuntamientos
y empresas en la provincia de Se-
villa. Se trata de reconocer el es-
fuerzo de un ayuntamiento que, a
lo largo del año, haya logrado una
mayor implantación de la Admi-
nistración Electrónica en el ámbi-
to de la provincia de Sevilla con la
concesión del Premio al Ayunta-
miento Digital y, por otro lado, el

reconocimiento al esfuerzo de la
empresa que, a lo largo del año, ha-
ya desarrollado nuevas técnicas y
herramientas que faciliten el go-
bierno electrónico o E-government
en la geografía sevillana. Estos pre-
mios convocados por Inpro preten-
den seguir incentivando a los ayun-
tamientos en pro de la implanta-
ción electrónica y con el objetivo de
poder ser un ayuntamiento digital
que favorezca la relación de sus ve-
cinos de manera electrónica y que,

M. G.

Una foto de familia de los protagonistas de la III Feria de Innovación y Nuevas Tecnologías.

Dos androides de tecnología avanzada de la empresa Macco Robotics.

por supuesto, necesita la colabora-
ción tanto de los técnicos como de
los propios equipos de gobierno de
los consistorios. Por otra parte, la
Diputación, junto con Inpro y Pro-
detur, están realizando una activa-
ción de la economía digital de la
provincia, motivo por el que se pre-
tende reconocer el esfuerzo que las
empresas del sector tecnológico
están haciendo en pro de la innova-
ción en los gobiernos locales y en
los ayuntamientos. De ahí, la nece-
sidad de editar un Premio Empresa
E-government 2016 que realmente
valore el esfuerzo o la inversión.

rencia y pioneros en el uso de
las nuevas tecnologías a la ho-
ra de mejorar la eficiencia y efi-
cacia de los servicios públicos.
Estoy convencida de que, parte
del tiempo de espera que tie-
nen los ciudadanos a veces
cuando acceden a una adminis-
tración para solicitar una infor-
mación o para cursar algún ti-
po de formulario o petición, no
solo se verá acortado en el
tiempo, sino que, al mismo
tiempo, aumentar el grado de
satisfacción del ciudadano a la
hora de poder tener más flexi-
bilidad en los horarios”.

La robótica está presente en
esta edición, porque constituye
la mejor manera y de forma
atrayente de acercar la tecnolo-
gía al público más joven.

No es una competencia de
Inpro la robótica, pero desde

esta Sociedad instrumental de
la Diputación se considera que
es “necesario propiciar” una
zona de acercamiento, de ins-
piración, donde a los niños y
jóvenes les guste la tecnología
y sea fuente de inspiración pa-
ra proyectos más importantes
en el futuro.

Asimismo, en la III Feria de
Innovación y Nuevas Tecnolo-
gías están presentes las empre-
sas más representativas tanto
del sector de las comunicacio-
nes como del sector tecnológi-
co: GMV, Guadaltel, Teknoser-
vice, Sermicro...

En total, este año están pre-
sentes en la feria 25 empresas
con expositor propio, además
del clúster Eticom, que aglutina
a la mayor asociación de empre-
sas del sector tecnológico de
Andalucía. Igualmente, colabo-
ran en esta edición ocho orga-
nismos públicos.

“No podemos crear

proyectos aislados,

sino colaborativos”,

afirmó Villalobos
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Una apuesta por las tecnologías 
al servicio de los ciudadanos
La III Feria de Innovación y Nuevas Tecnologías ocupa hasta el domingo el Patio de la Diputación

A. Villar 
SEVILLA 
{Los vecinos de los distintos 
municipios de la provincia de 
Sevilla conocen de primera 
mano lo que las nuevas tecno-
logías han facilitado la realiza-
ción de trámites en sus ayun-
tamientos. Y en ello incide la 
Feria de Innovación y Nuevas 
Tecnologías que desde hoy 
hasta el viernes celebra su ter-
cera edición en el Patio de la 
Diputación. 

25 empresas del sector de 
las comunicaciones, desde las 
multinacionales de la comuni-
cación y la tecnología –Voda-
fone, Orange, Canon...– «a las 
pequeñas y medianas empre-
sas que invierten en Andalu-
cía», señaló la directora geren-
te de Inpro, Carmen Rodríguez 
Quirós. Es precisamente la 
empresa pública Inpro –Socie-
dad Informática provincial– la 
organizadora de este evento. 
Rodríguez Quirós destacó que, 
justamente, el objetivo es 
«apostar por estas pequeñas 
empresas», y reconoció que 
«la Administración sin las em-
presas que les aportan la tec-
nología no podría hacer nada». 

Entre las novedades de la 
edición de este año destaca «la 
apuesta por la realidad virtual 
en San Luis de los Franceses, 
porque es importante para el 

sector turístico», indicó, y 
también la presencia de las 
dos universidades sevillanas: 
«La colaboración con el mun-
do universitario es importante 
para que aporten ideas y cono-
cimiento». 

El evento fue inaugurado a 
mediodía de este miércoles 
por la presidenta de la Junta 
de Andalucía, Susana Díaz, y 
el presidente de la Diputación, 
Fernando Rodríguez Villalo-
bos, quien destacó que «tene-
mos que crear proyectos cola-
borativos donde compartimos 
conocimientos, experiencia y 
tecnología, y siempre con el 
objetivo de beneficiar al ciu-
dadano, que es nuestro fin 
principal». 

Díaz, por su parte, afirmó 
que esta iniciativa «pretende 
acercar a los ciudadanos el mo-
delo de gestión municipal que 
defendemos», y añadió como 
iniciativas destacadas «la de 
smart city, que está permitien-
do que algunos de los munici-
pios de la provincia de Sevilla 
sean en estos momentos ejem-
plos, referencia y pioneros en 
el uso de las nuevas tecnolo-
gías a la hora de mejorar la efi-
ciencia y eficacia de los servi-
cios públicos».  

Tras hacerse la foto de fa-
milia con las entidades públi-
cas y privadas participantes 

–25 empresas, además de Di-
putación, la Tesorería General 
de la Seguridad Social, Junta 
de Andalucía, Universidad de 
Sevilla, Universidad Pablo de 
Olavide, y la clúster Eticom, 
que aglutina a un buen núme-
ro de empresas andaluzas–, 
los dos presidente realizaron 
un amplio recorrido por los 
expositores presentes. Como 
ejemplos, la firma Geographi-
ca, que cuenta «con un catálo-
go de equipamientos e in-
fraestructuras de los munici-
pios de la provincia al servicio 
de los técnicos», explica Isabel 

Pozuelo, analista y directora 
de proyectos en la firma, 
quien destaca entre los traba-
jos que han realizado el «mapa 
de las fosas de la guerra civil 
en Andalucía». 

Guadaltel, otra de las em-
presas expositoras, lleva 25 
años haciendo y exportando 
tecnología en una empresa 
«de capital 100 por 100 sevilla-
no», destaca su director co-
mercial Félix Moreno. Entre 
sus trabajos, en colaboración 
con las administraciones, par-
ticipa en el Modelo de Ayunta-
miento Digital (Moad) plata-

forma de tramitación digital 
para ayuntamientos impulsa-
da por la Consejería de Em-
pleo, Empresa y Comercio, «y 
en colaboración con la Diputa-
ción ofrecemos servicios a los 
ayuntamientos pequeños a 
través de nuestra plataforma», 
destaca. 

También estuvieron pre-
sentes numerosos alcaldes de 
la provincia, así como diputa-
dos provinciales. Entre estos, 
la alcaldesa de Osuna, Rosario 
Andújar, quien destacó que 
«la innovación es una obliga-
ción y una demanda de la so-
ciedad. Supone un ahorro de 
tiempo en trámites y dar un 
mejor servicio público, ade-
más el fin de Inpro es ofrecer a 
los ayuntamientos asistencia 
técnica cualificada, así como 
el software y hardware que 
necesitan». 

El regidor de Alcalá del Río, 
Antonio Campos, señaló asi-
mismo la ventaja que las nue-
vas tecnologías ofrecen al ciu-
dadano «para no tener que ir 
físicamente hasta el Ayunta-
miento para hacer cualquier 
trámite». 

El evento, que concluye es-
te viernes, continua este jue-
ves con la Jornada de transpa-
rencia pública en Andalucía, 
que a las 9.30 horas inaugura 
el presidente provincial. ~

Foto de familia de los representantes de las entidades participantes con la presidenta de la Junta, Susana Díaz, y el presidente de la Diputación, Fernando Rodríguez Villalobos. 

Díaz y Villalobos contemplan los robots de la firma Macco. / El Correo
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ANDALUCÍA

R. A.- Sevilla

Las cintas «Pizarro» y 
«Tamara y la Catarina» 
optan al Colón de Oro

Dos nuevas películas fueron 
presentadas ayer dentro de la 
Sección Ofi cial a concurso del 
Festival de Cine Iberomericano 
de Huelva: el documental co-
lombiano «Pizarro» y la cinta  
mexicana «Tamara y la Catari-
na». Ambas producciones optan 
al Colón de Oro, máximo galar-
dón que otorga el festival.

El productor y editor colom-
biano Simón Hernández Estrada 
presentó el documental «Piza-
rro» (Colombia), su opera prima 
como director. La cinta revisa la 
vida de Carlos Pizarro, un abo-
gado y político colombiano que 
fue máximo dirigente del grupo 

guerrillero Movimiento 19 de 
abril (M-19) a fi nales de la déca-
da de los 80. Protagonizada por 
la hija del guerrillero, María José 
Pizarro, el documental supone 
«un debate sobre la carga de la 
herencia familiar», tal y como 
explicó ayer su productor.

Por otro lado, «Tamara y la 
Catarina» (México, España) llega 
al Festival de Cine Iberoameri-
cano para competir por el Colón 
de Oro al Mejor Largometraje 
con una historia contada con 
voz de mujer. La película, dirigi-
da por Lucía Carreras, narra la 
travesía de una mujer y una niña 

Efe

El director Simón Hernández

que se desdibujan en su soledad 
e invisibilidad y que encontrarán 
una en la otra un espacio donde 
no son parias. La película  fue 
presentada en Huelva por su 
directora, Lucía Carreras, el pro-
ductor Rogelio Delgado, y José 
Antonio del Saz, director de 
Emisiones y Programación de 
Canal Sur Televisión, que parti-
cipa en la producción. 

Asimismo, un grupo de profe-
sionales del sector audiovisual 
andaluz han puesto en marcha 
el grupo «Embajadores del Au-
diovisual TIC Andaluz», una idea 
que pretende promocionar el 
cine hecho en Andalucía en 
distintas ciudades del mundo 
mediante distintas actividades 
promocionales. Así lo explicaron 
ayer sus responsables en la pri-
mera reunión de este grupo, que 
tuvo lugar en el marco del Festi-
val de Cine Iberoamericano.

IMPULSAN LA 

INICIATIVA 

«EMBAJADORES DEL 

AUDIOVISUAL TIC 

ANDALUZ»

N. ACEDO- Sevilla

Alertan de la incompatibilidad de inyectar gas con la vida sísmica del área

Conjura de personalidades 
y ONG para blindar Doñana

A Doñana no paran de salirle de-
fensores. Ayer se presentó en el 
paraninfo de la Universidad de 
Sevilla uno nuevo: «Iniciativa So-
cial por Doñana». Se trata de un 
grupo de trabajo constituido por 
diversas ONG y ciudadanos con un 
propósito: impedir los proyectos 
de investigación, extracción y al-
macenamiento de gas en el espa-
cio natural que comparten las 
provincias de Huelva y Sevilla, por 
los «altos riesgos» que, entienden, 
éstos implican para el medio am-
biente, pero también para «los 
vecinos de la comarca».

Con el fi n de sostener sus afi r-
maciones y que el alboroto que 
buscaban para trasladar sus men-
sajes no fuera sólo fonético, dieron 
a conocer en el mencionado foro 
un estudio técnico avalado por los 
doctores en Geología Miguel de las 
Doblas, José Manuel Cantó y Julio 
Barea, en el que se concluye que el 
área tiene «una incuestionable 
‘vida sísmica’», debido a la estruc-
tura geológica del Golfo de Cádiz, 
que «desaconseja por completo los 
proyectos de explotación y alma-
cenamiento de gas natural» como 
los que pretenden ejecutar Gas 
Natural-Fenosa y Repsol.

Desde la convicción de lo que se 
sostiene en ese informe, defi enden 
que en concreto el «Proyecto Ma-
rismas», que impulsa Gas Natural, 
«incumple el principio de precau-
ción», pese a contar con «algunos 
avales ofi ciales», al ignorar «posi-
bles seísmos y tsunamis que, como 
está sufi cientemente documenta-

do», avisan desde la plataforma, 
«se han repetido en la región suro-
ccidental de la Península al menos 
en los últimos 2.000 años». 

Sabedores de que el tiempo 
juega en su contra, insisten en que 
una «inyección masiva de gas bajo 
las marismas», incrementaría el 
«ya elevado riesgo sísmico» de la 
zona, debido a la «sismicidad in-

ducida que comporta». Es más, 
equiparan el peligro que encierra  
el «Proyecto Marismas» en ese 
sentido, con el paralizado «Proyec-
to Castor», que supuso el pago de 
una idemnización de «cientos de 
millones de euros» a la promotora. 
«Es lo que parece estar buscando 
Gas Natural-Fenosa con sus recla-
maciones patrimoniales de más de 

El espacio natural de Doñana abarca terrenos de Sevilla y Huelva

LA RAZÓN

300 millones de euros a la Junta por 
denegar la Autorización Ambien-
tal Unifi cada a ‘Marismas Occi-
dental’», lanzan, para exigir a los 
gobiernos central y regional que 
pongan fi n a estos proyectos «con 
carácter inmediato».

Integran «Iniciativa Social por 
Doñana» WWF, Greenpeace, SEO/
Birdlife, Fundación Nueva Cultura 

del agua, Ecologistas en Acción, 
Asamblea de Andalucía, Club 
Doñana, Asociación Amigos de 
Doñana, Fundación Savia, Mesa 
de la Ría, Amigos de la Tierra y 
Plataforma Antifracking de Anda-
lucía. A ellos se han sumado per-
sonalidades de distintos ámbitos 
como los escritores Caballero Bo-
nald o Emilio Lledó.

6 Jueves. 17 de noviembre de 2016  •  LA RAZÓN
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La sociedad civil se organiza contra el almacén de
Doñana

"¿Imagináis que debajo de la Mezquita, la Alhambra o la Catedral se instalara un almacén de gas? La misma barbaridad
se está haciendo en Doñana", ha declarado este miércoles el catedrático de Antropología Isidoro Moreno durante la
presentación de la Iniciativa Social por Doñana, celebrada en el paraninfo de la Universidad de Sevilla con la presencia
de expertos, universitarios y 12 colectivos ecologistas y sociales. Se trata de un movimiento civil que reclama respeto a
este bien universal y se posiciona en contra del almacén de gas que la compañía Gas Natural Fenosa quiere instalar en
el entorno natural, declarado, entre otras figuras de protección, Patrimonio Mundial de la Unesco.

MÁS INFORMACIÓN

Las amenazas perpetuas de Doñana  
•   Andalucía veta las obras del almacén de gas dentro de Doñana 

El desafío es convencer a la población de que Doñana va más allá del ámbito local,
más allá de lo ambiental, más allá de los atractivos puestos de trabajo que puedan
utilizarse para justificar la actividad gasística, como se ha planteado en el evento. La
propuesta pretende trascender al valor antropológico, cultural, histórico, único,
transfronterizo o identitario de una reserva andaluza y universal. "Doñana no debe ser
un recurso, es un bien común y no se puede permitir que sirva para beneficios
privados. Debe ser defendido por todos y todas. Si deja de ser nuestro, deja de ser de

la humanidad", ha añadido Moreno en su discurso.

Para presentar avales a la iniciativa se ha proyectado, además, una serie de vídeos bajo el título Un pequeño gesto por
Doñana en donde se muestran grabaciones de apoyo de numerosas personalidades culturales, científicas y deportivas.
El escritor José Manuel Caballero Bonald ha calificado de "disparate y peligroso" el almacén. El bailaor Israel Galván ha
preparado una breve interpretación tocando el cajón e imitando a un flamenco. La bióloga Odile Rodríguez de la Fuente,
hija del histórico naturalista Félix Rodríguez de la Fuente, ha recordado que Doñana tiene todas las figuras de protección
en términos de biodiversidad. "Es un espacio emblemático a nivel planetario. Y paradójicamente está en una situación
crítica y se nos está yendo de las manos. Todas las personas nos tenemos que unir y decir no a la inacción política, a
las Administraciones públicas y a los intereses de algunas empresas privadas, porque la naturaleza es nuestra y de las
futuras generaciones", dicen en el vídeo.
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El entrenador Joaquín Caparrós, la bailaora Cristina Hoyos, la cantante Martirio, los directores de cine Josefa Molina y
Benito Zambrano y el actor Antonio de la Torre han participado también en la cinta. Otras personalidades como el
profesor Emilio Lledó, la pintora Carmen Laffón, el director de cine Alberto Rodríguez o el cantautor Kiko Veneno han
suscrito también la iniciativa que ha arrancado este miércoles y que proseguirá con una manifestación en El Rocío el
próximo sábado, 26 de noviembre, para concienciar a la población del valor de Doñana y exigir al Gobierno central y a la
Junta de Andalucía que pongan fin al plan. 

El proyecto de almacén de gas, que cuenta con la aprobación total del Gobierno central y un veto parcial de la Junta de
Andalucía, se une además a otras amenazas medioambientales del parque como la sobreexplotación de acuíferos, el
dragado del río Guadalquivir, la reapertura de la mina de Aznalcóllar o los pozos de gas de Repsol en las costas de
Doñana. "La cultura de la naturaleza acabará venciendo a los intereses particulares, entre otras cosas, porque Doñana
es un bien común", concluye Bonald en el vídeo de apoyo.

Riesgo sísmico

Durante el acto de presentación de la Iniciativa Social por Doñana se han dado a conocer los resultados de un informe
sobre sismicidad inducida, elaborado por tres doctores en Ciencias Ecológicas, que resume una relación de
investigaciones científicas que demuestran riesgos sísmicos relacionados con el proyecto de almacenamiento
subterráneo de gas natural en el parque . "El Parque Nacional de Doñana se encuentra dentro del peligroso "polvorín
sísmico" del suroeste de España que ha sido azotado por los terremotos y tsunamis históricos más devastadores de la
península ibérica", se lee en la presentación del texto.
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Sax Ensemble en el Cicus  
Mañana, el cuarteto de saxofones Sax Ensemble ofrecerá un concierto en el Centro de Iniciativas 
Culturales de la Universidad de Sevilla (Madre de Dios, 1). El repertorio lo compondrán obras de 
los compositores José Manuel López, Massimo Botter, Eneko Vadillo, además de los estrenos de 
Alberto Carretero. Será a las 20 horas. La entrada es gratuita hasta completar aforo.
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Y ADEMÁS

Hospital de los Venera-
bles. Este espacio acoge la
muestra Velázquez.Murillo. Se-
villa. En ella se exhiben dieci-
nueve obras de Velázquez y
Murillo procedentes de presta-
mos de destacadas institucio-
nes como el Museo del Prado,
la National Gallery o el Museo
del Louvre y que relacionan a
ambos maestros. Abierta hasta
el 28 de febrero, la muestra
puede verse de lunes a domin-
gos de 10:00 a 18:00. Entradas
a 8 euros en elcorteingles.es.
Plaza de los Venerables, 8.
Museo de Bellas Artes.
Hasta el 29 de enero se puede
ver la exposición Los objetos
hablan, una muestra compues-
ta por obras de los siglos XVI
al XIX procedentes del Museo
del Prado. De entrada gratuita,
el horario es de martes a sába-
dos de 09:00 a 20:30, domin-
gos y festivos de 10:00 a 15:30.
Plaza del Museo, 9.

CAAC. Este espacio cuenta en
sus instalaciones con cuatro
exposiciones. Una de ellas es
Coleccionar, clasificar, una
muestra colectiva y multidisci-
plinar inspirada en los escritos
de Georges Perec recogidos en
el libro Pensar, clasificar. Otra
de ellas es Anna Bella Geiger.
Geografia Física y Humana, la
primera exposición individual
en un museo español de la ar-
tista brasileña Anna Bella Gei-
ger. Por otro lado, también se
puede ver la muestra Lorraine
O’Grady: aproximación incial,
una muestra reúne por primera
vez obras de la artista. Por últi-
mo, en el espacio también se
puede ver Luis Gordillo. Confe-
siones generales, una obra de
carácter retrospectivo sobre la
obra del pintor sevillano. Hora-
rio de visita de martes a sába-
do de 11:00 a 21:00, domingos
y festivos de 10:00 a 15:30.
Avenida Américo Vespucio.
Fundación Cajasol. La ex-
posición El infinito Borges con-
cluye este domingo. La mues-

tra recoge objetos relaciona-
dos con el escritor. Entradas a
4 euros. Horario de visita de
lunes a sábados de 11:00 a
21:00, domingos y festivos de
11:00 a 18:00. Plaza de San
Francisco, 1.
Wabi Sabi. Continúa, hasta
el 25 de noviembre, la exposi-
ción temporal de pintura Es-
tratos secundarios, de Rober-
to Alberto. De entrada gratui-
ta, la muestra puede verse de
lunes a sábados de 10:30 a
14:00 y de 17:00 a 20:30. C/
Francos, 9.
Cicus. Este espacio acoge la
muestra O | C Corresponden-
cias, de Manuel Ortiz y Carla
Carmona. La exposición es
una invitación a conocer el
lenguaje exótico a través de
diversos soportes y formatos
artísticos. Abierta hasta el
próximo 15 de diciembre, la
exposición puede verse de lu-
nes a viernes de 11:00 a
21:00. C/ Madre de Dios, 1.
Galería Birimbao. Conti-
núa en este espacio la exposi-
ción Variaciones, del artista
Sylvain Marc. En ella se apre-
cia cómo consigue que las for-
mas y texturas trabajadas di-
rectamente sobre el mármol
o el granito tengan gran rele-
vancia plástica. La muestra se
puede ver hasta el 7 de di-
ciembre. C/ Alcáceres, 5.
Galería Weber-Lutgen.
Hasta finales de este mes
puede verse Ad Prosperita-
tem, una muestra del artista
cubano dedicado a la pintura
figurativa expresionista
Reynaldo Loyola. De entrada
libre, ésta se puede ver de
martes a viernes de 11:00 a
14:00 y de 17:30 a 20:30. C/
Fray Diego de Cádiz, 9.
Espacio 1 de 7 Este espa-
cio acoge la muestra Cabaret
Bergman II. En ella se exhi-
ben fotograbados, realizados
por Carlos Godot, inspirados
en textos de Ana Isabel Alvea
Sánchez, Lola Crespo, Pepe
Iglesias, Felipe Bollaín o Mi-

guel Ruiz Poo, entre otros au-
tores. De entrada libre, el ho-
rario de visita es de lunes a
viernes de 17:30 a 21:00, sá-
bados de 11:00 a 14:00. Pasa-
je Zamora, 5.
Pabellón de la Navega-
ción. Todavía puede verse en
este espacio la muestra En-
cierro The Exhibition, una ex-
posición itinerante dedicada
a los encierros de las fiestas
de San Fermín en Pamplona.
Horario de visita de lunes a
domingo de 10:00 a 20:00.
Entradas en koobin.com. Ca-
mino de los Descubrimien-
tos, 2.
Arquemí. Este espacio aco-
ge la muestra Diálogos y mo-
nólogos, de Ignacio de la Pe-
ña Muñoz. Además, hasta fi-
nal de mes puede verMut
Loch, de la artista Alexa Gran-
de. Horario de visita: de mar-
tes a viernes de 17:00 a 21:00
y los sábados de 11:00 a
14:00. C/ Orfila, 10.
Instituto Andaluz del
Flamenco. La exposición fo-
tográfica de Javier Caró Fla-
menco. Código Abierto puede
visitarse hasta el domingo. La
muestra reúne 25 fotografías,
cada una de las cuales retrata
a una figura del flamenco
acompañada de otros creado-
res y artistas procedentes de
diversos ámbitos. Casa Muri-
llo. C/ Santa Teresa, 8.
Estadio de la Cartuja.
Continúa la muestra Expo Ju-
rásico, con réplicas de dino-
saurios. Horario: de lunes a
viernes de 17:00 a 21:00, sá-
bados y domingos de 11:00 a
14:00 y de 17:00 a 21:00. En-
tradas a 7 y 3 euros en ticke-
tea.com.
Delimbo. Permanece abier-
ta al público la muestra colec-
tiva Friends & Family Vol2, con
la que celebran su décimo
aniversario. Horario: de lunes
a sábado de 11:00 a 14:00 y
de 18:00 a 20:30. Entrada li-
bre. C/ Benito Pérez Galdós, 1.
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Y ADEMÁS

TNT. Continúa representándose
Fuente Ovejuna en este espacio.
Este montaje, estrenado en el
Teatro Central el mes pasado, es
la nueva producción de la compa-
ñía TNT, interpretada por mujeres
gitanas de El Vacie bajo la direc-
ción de Pepa Gamboa. Las funcio-
nes son a las 21:00, excepto los
domingos, que es a las 20 horas.
El precio de las entradas es de 14
euros, disponibles en atalaya-
tnt.com. Avenida Parque de Des-
peñaperros, 1.
Cicus. Estrenada ayer, la obra

las 20:00 (de miércoles a do-
mingo) y las localidades están
a 5 euros (diponibles sólo en
taquilla). C/ Madre de Dios, 1.
Sala Cero. Este espacio
ofrece hoy a las 20:30 otra re-
presentación de la obra Casti-
za, producida por la compañía
La Troupe de Pepe, está basa-
da en la obra teatral de Ramón
María del Valle-Inclán Farsa y
licencia de la Reina Castiza.
Entradas a 8 euros en patron-
base.com. Además, mañana se
estrena la pieza Las princesas

del Pacífico, una obra dirigida
por José Troncoso y producida
por La Estampida Teatro. Con
funciones a las 20:30 y 22:30 y
el domingo a las 19:30, el pre-
cio de las entradas es de 13
euros, disponibles en patron-
base.com. C/ Sol, 5.
Viento Sur. Este teatro tiene
programadas dos funciones,
mañana y el sábado de la pie-
za Narco, un monólogo cómi-
co-dramático por la Compañía
TSKOT de Mallorca. Con fun-
ciones a las 21:00, el precio de

las entradas es de 9 y 7 euros.
Reservas de entradas en el te-
léfono 954 455 324. C/ San
José de Calasanz, 8.
Teatro Alameda. El sábado
a las 18:00 se representa el
espectáculo i nfantil Desplega-
dos, de la compañía Teatre
Mòbil (Cataluña). Pensado pa-
ra niños mayores de 6 años y
con una duración de 55 minu-
tos, las entradas tienen un
precio de 4 euros los niños y 7
los adultos (entradas.janto.es).
C/ Crédito, 13.

Tóxicos permanece en cartel
hasta el 27 de noviembre. Se
trata de un texto de Alejandro
Butrón Ibáñez, ganador del
XXI Certamen de Letras His-
pánicas Universidad de Sevilla,
dirigido por Verónica Rodrí-
guez. Está interpretado por los
actores Migue López y Veróni-
ca Morales. El montaje es una
coproducción del Centro de
Iniciativas Culturales de la
Universidad de Sevilla (CI-
CUS) y GNP Producciones Cul-
turales. Las funciones son a
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Una coordinadora estudiantil sevillana formada 
por el Consejo de Estudiantes de la Universidad Pa-
blo de Olavide (Ceupo), el Movimiento de Acción 
Estudiantil (MAE), el Consejo de Alumnos de la 
Universidad de Sevilla (Cadus), la Asamblea de Es-
tudiantes de Triana Pública (AETP) y la Unión Po-
pular de Estudiantes de Dos Hermanas (UPE) ha ex-
puesto su pretensión de iniciar una serie de nego-
ciaciones con los rectorados de las dos sedes 
académicas, así como con ayuntamientos y Junta 
de Andalucía, con la meta de «avanzar juntos hacia 
un mejor sistema de transportes públicos». En un 
comunicado remitido por la coordinadora, ésta ex-
plica que se ve en la obligación de exigir unas mejo-
ras «inmediatas» en el transporte público, abogan-
do en este sentido por el objetivo de crear una tarje-
ta única para todo el estudiantado. 

UNIVERSIDAD

ESTUDIANTES PLANTEAN 
NEGOCIAR UNA TARJETA 
ÚNICA DE TRANSPORTE
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Sevilla

Una coordinadora estudiantil plantea negociar con
rectorados y administraciones una tarjeta única de
transporte

Critican el estado de los autobuses, las "insuficientes" prestaciones de las tarjetas
universitarias o el "elevado" precio de desplazamiento

SEVILLA, 16 Nov. (EUROPA PRESS) -

Una coordinadora estudiantil sevillana formada por el Consejo de Estudiantes de la Universidad Pablo de
Olavide (Ceupo), el Movimiento de Acción Estudiantil (MAE), el Consejo de Alumnos de la Universidad de
Sevilla (Cadus), la Asamblea de Estudiantes de Triana Pública (AETP) y la Unión Popular de Estudiantes de
Dos Hermanas (UPE) ha expuesto su pretensión de iniciar una serie de negociaciones con los rectorados de
las dos sedes académicas, así como con ayuntamientos y Junta de Andalucía, con la meta de "avanzar juntos
hacia un mejor sistema de transportes públicos".

En un comunicado remitido a Europa Press por la coordinadora, ésta explica que se ve en la obligación de
exigir unas mejoras "inmediatas" en el transporte público, abogando en este sentido por el objetivo de crear
una tarjeta única para todo el estudiantado.

Como principales problemáticas que han impulsado al alumnado a esta lucha, citan el estado actual de los
autobuses de la empresa municipal de transportes de Sevilla (Tussam); las "insuficientes" prestaciones de las
tarjetas universitarias, "que ni siquiera se pueden utilizar en metros y autobuses del Consorcio"; el "elevado"
precio de los desplazamientos; y la falta de facilidades del estudiantado que reside en las afueras de la
ciudad para desplazarse al centro.

Los alumnos sí valoraron recientemente la aprobación por parte del Pleno del Ayuntamiento de la ciudad
para el debate de las ordenanzas fiscales de una resolución por la que se rebaja el precio de la Tarjeta
Universitaria de transporte de 210 a unos 190 euros y la ampliación de validez de la misma, ahora disponible
desde septiembre.

Se trata de un "logro" para la coordinadora estudiantil que ha impulsado la petición "como ente que
reivindica una movilidad más cercana y amable", según precisaba a Europa Press la delegada del Cadus
Lucía Cayuela, que se reafirmaba en que los estudiantes están "felices" con los resultados.

Sin embargo, los estudiantes tildaban de "insuficiente" la decisión y aseveraban que seguirán "luchando" por
nuevas mejoras en este servicio, mencionando como siguiente gran petición la inclusión en el mismo del
área metropolitana.

En la Comisión de Hacienda del Consistorio hispalense también se aprobó para dicha tarjeta, a instancias de
Participa Sevilla, la inclusión de estudiantes de grados medios, superiores y Bachillerato.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch=89...

1 of 1 17/11/2016 8:37

Administrador
Resaltado



JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

A
ntonio Garnica, que falleció 
el pasado martes a los ochen-
ta y cinco años de edad, ha 
sido desde los años setenta 

una autoridad en la Universidad de 
Sevilla, primero, en la entonces Facul-
tad de Filosofía y Letras y, después, en 
la Facultad de Filología, a la que se-
guía vinculado como catedrático emé-
rito. Sacerdote y adscrito al departa-
mento de Lengua Inglesa de esta fa-
cultad, fue el responsable de la 
recuperación de José Blanco White, el 
escritor y sacerdote ilustrado sevilla-
no que se marchó a Londres y que se 
convertiría en uno de los grande hete-
rodoxos de la literatura española. 

Garnica recuperó al escritor, consi-
derado aún a finales de los años seten-
ta como un autor maldito, realizando 
la primera edición traducida al espa-
ñol de las «Cartas de España», publi-
cadas por Blanco White originalmen-
te en inglés y dirigidas al público bri-
tánico. A esta primera edición, que 
realizó para la editorial Alianza y pu-
blicada en 1972, seguirían después edi-
ciones de otras obras del ilustrado se-

villano, como su «Obra poética com-
pleta» (1994), junto a Jesús Díaz Gar-
cía; y las obras completas para la edi-
torial granadina Almed, con dos volú-
menes publicados desde 2005. 

Fue el catedrático Francisco López 
Estrada, responsable de la fundación 
de los estudios filológicos actuales en 
la Universidad de Sevilla, 
quien animó a este investi-
gador a acercarse a la figu-
ra de Blanco White. «Pérez 
Estrada fue decisivo para 
él» en ese sentido, recuer-
da el catedrático emérito de 
Literatura Española de la 
Hispalense y académico de 
Buenas Letras Rogelio Re-
yes Cano, quien señala a 
Garnica, a Vicente Llorens, con «quien 
Antonio tenía mucho contacto», y a 
Juan Goytisolo, como los mayores re-
cuperadores para el canon de la obra 
del escritor sevillano. 

Desde su cátedra en la Facultad de 
Filología, recuerda Reyes Cano, este 
investigador y catedrático impulsó los 
estudios y las tesis dedicadas al escri-
tor, pero también a otros ilustrados 
sevillanos, como Alberto Lista, Manuel 
María del Mármol, Manuel María de 

Arjona y el propio hermano del escri-
tor, Fernando Blanco. La obra de Re-
yes Cano «Minerva sevillana», que se 
centra en el estudio de estos ilustra-
dos sevillanos, «está dedicada a él y 
otros como él que han investigado» 
sobre esta materia. 

Vinculación a la Hispalense 
Antonio Garnica nació en la localidad 
onubense de Minas de Riotinto. Su pri-
mera vocación fue el sacerdocio y se 
licenció en Teología por la Universi-
dad de Comillas en 1959. A la Univer-
sidad de Sevilla llegó ya en la treinte-
na para estudiar Filosofía y Letras, en 
la especialidad de Filología Moderna, 
logrando la licenciatura en 1968, año 
en el que obtuvo también el premio 
Real Maestranza de Caballería. 

Un año después se diplomó en la 
School of Languajes and Linguistics 
en la Universidad de Georgetown, al-
canzando en 1971 el doctorado en su 
especialidad por la Hispalense. Ade-

más, Garnica, explica Re-
yes Cano, realizó investi-
gaciones en la Universi-
dad de Princeton, donde 
hay un amplio fondo so-
bre Blanco White, y Li-
verpool. 

Entre 1972, año de su 
fundación, y 1977 fue di-
rector del Instituto de 
Idiomas de la Universi-

dad de Sevilla, de la que fue profesor 
agregado numerario entre 1976 y 1978. 
Tras una estancia de dos años en la Fa-
cultad de Filología de Santiago de Com-
postela, Garnica regresó en 1981 a la 
Hispalense, ya como catedrático nu-
merario hasta 2001, fecha en la que se 
convirtió en emérito. El investigador 
será enterrado hoy en su localidad na-
tal, Minas de Riotinto, tras una misa 
de córpore insepulto en la iglesia pa-
rroquial de Santa Bárbara.

El martes falleció a los ochenta y cinco años el catedrático 
de Filología y sacerdote Antonio Garnica, responsable de la 
primera edición en español de las «Cartas de España»

El sacerdote que recuperó al 
cura ilustrado Blanco White

HUGO GARCÍA 
Antonio Garnica

Filología 
El investigador 

estuvo 
vinculado con la 
Universidad de 

Sevilla desde los 
años setenta
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La ciudad ruralizada 
Contraste. Perviven en puntos de la ciudad modos de vida más ecológicos; por el contrario, 
los nuevos desarrollos urbanísticos de los pueblos destacan por copiar lo peor de las urbes
Francisco García Paños 
SEVILLA 
{El hecho de que Sevilla sea 
una gran ciudad se traduce, 
entre otras cuestiones, en el 
hecho de que existan en ella 
distintos modos de vida. Es 
real la idea que más se asocia 
a la urbe moderna, la de las 
prisas y el tráfico, ruidosa, 
contaminada y poco huma-
na. Es real también, y quizá 
más fácil de ignorar a primera 
vista, una ciudad de vida más 
ruralizada, en el mejor senti-
do de la expresión.  

«Me extraña que nadie ha-
ya estudiado algo tan evi-
dente», apunta Enrique Fi-
gueroa, catedrático de Ecolo-
gía y director de la oficina de 
sostenibilidad de la Universi-
dad de Sevilla (US), que ma-
tiza: «No es tanto que se ha-
yan recuperado esos modos 
de vida, sino que en ciertas 
partes de la ciudad no se han 
perdido».  

Figueroa ratifica que «es 
cierto que en algunos barrios 
de las ciudades se conservan 
modos más ruralizados de vi-
da. No es una moda que ha 
venido». Para confirmar su 
impresión alude a otro fenó-
meno reciente, en «los nue-
vos desarrollos urbanísticos», 
en los que «no hay nada pare-
cido». Sobre esta forma de 
crecimiento de los pueblos, 
sobre todo los más cercanos a 
la capital, es contundente: 
«No tienen nada que ver en lo 
que eran los pueblos. Son de-
sarrollos difusos que generan 
guetos con un funcionamien-
to alejado de una vida de 
pueblo, que sí se mantiene en 
gran medida en los pueblos». 

Dan ganas casi de hablar 
del mundo al revés: de una 
vida en ciertas partes la ciu-
dad con una movilidad sen-
sata, un comercio de cercanía 
y familiaridad entre vecinos. 
Y, por otro lado, de una parte 

significativa de muchos pue-
blos en los que se vive de una 
forma distinta a la que podría 
esperarse de una población 
más pequeña. Como ejemplo 
de un comportamiento dis-
tinto, Figueroa alude a deter-
minados municipios de la 
sierra de Huelva, donde 
«gente de la ciudad ha com-

prado una segunda residen-
cia». En ese caso, «la ciudad 
va al pueblo, porque la gente 
quiere ir al pueblo». 

Conviene pararse a pun-
tualizar, de acuerdo con Enri-
que Figueroa, que las pala-
bras ruralización y desrurali-
zación no están recogidas por 

la RAE, pero son de uso habi-
tual en el ámbito de la ecolo-
gía y el urbanismo, y además 
se entienden a la perfección.  

No hay que caer tampoco 
en la visión simplista que 
identifica ciudad moderna y 
vida respetuosa con el medio 
ambiente. Un dato para de-
moledor la niega: El 58,8 por 
ciento de la contribución de 
Andalucía al cambio climáti-
co es por la movilidad. «En 
Sevilla entran y salen 
200.000 vehículos diarios. El 
área metropolitana que se ha 
creado habría que haberla 
pensado», cuenta Figueroa, 
que añade lo sabido: que la 
gente salió de la ciudad por 
dos motivos principales. 
Unos, porque preferían una 
determinada vivienda cuyo 
precio no podían pagar en la 
ciudad; y otros porque direc-
tamente no podía afrontar la 
compra de una casa en la ca-
pital. «Eso ha generado una 

movilidad de locos», remata 
Figueroa. 

Sevilla, como otras ciuda-
des de su entorno, dispone 
de más zonas peatonales, y 
eso es positivo, también por-
que «los vecinos respiran me-
jor». La mejora ecológica de 
la ciudad pasa también, en 
opinión de Figueroa, por un 
aumento del uso de la bicicle-
ta, si bien demanda al mismo 
tiempo «una educación mu-
tua: del ciclista y el conduc-
tor. Cuantas más bicicletas 
veas más te alejas de un enfi-
sema, o de un cáncer de pul-
món». Su opinión es fácil de 
resumir: «Lo que ganen las 
ciudades andaluzas en pea-
tón y en ciclismo irá a su fa-
vor».  

El concepto de sostenibili-
dad está a menudo en la 
agenda de políticos y urba-
nistas, lo que no significa que 
siempre se emplee de manera 
ajustada. «¿De qué hablan? 

«En barrios 
de las ciudades 
se conservan 
modos más 
ruralizados»

EL DATO  
El 58,8 por 
ciento de la 
contribución 
al cambio cli-
mático de 
Andalucía lo 
genera la 
movilidad.

ò

En la primera imagen, dos vecinas conversan en la puerta de sus casas en el barrio de Amate; en la segunda, una mujer pasea por la zona peatonal de la plaza de la Gavidia. / José Luis 
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negativa es que «en las ciuda-
des andaluzas falta el estudio» 
del concepto. 

La idea de ecobarrio ya se 
utilizó en 2010, cuando se 
planteó la reconstrucción de la 
zona hasta entonces conocida 
como Regiones Devastadas, 
que se renombró luego como 
Nuevo Amate.  La Junta de An-
dalucía ha galardonado  este 
mismo mes al Ayuntamiento 
de Sevilla por esta actuación 
con el premio Andalucía de 
Urbanismo en el apartado de 
Actuación Planificada. La de-
molición se produjo en el 
mandato de Sánchez Monte-
seirín y la obra, que acabó en 
2013, con Zoido ya en la Alcal-

día. Se trata de 220 viviendas 
de protección oficial distribui-
das en cinco bloques con fa-
chadas que absorben el calor, 
doble orientación y ventila-
ción cruzada. 

A un paso del núcleo urba-
no está quizá la mayor referen-
cia de construcción sostenible 
en Sevilla. Es el campus de 
Palmas Altas, que cuenta con 
la certificación LEED Platino 
con la máxima puntuación in-
ternacional en su categoría. 
Inaugurado en 2009 y con pre-
mios internacionales y recono-
cimientos desde su inaugura-
ción, es un conjunto de siete 
edificios que forman la sede de 

Abengoa y uno de los campus 
de la Universidad Loyola An-
dalucía. El conjunto fue dise-
ñado por el arquitecto británi-
co Richard Rogers junto a sus 
socios españoles Luis Vidal y 
Asociados. Tiene una superfi-
cie total de 50.000 metros cua-
drados construidos y el 66 por 
ciento de la energía que se 
consume se produce en las 
propias instalaciones a través 
de fuentes de energía renova-
ble. Está diseñado para reducir 
las emisiones de CO2 hasta en 
1.670 toneladas por año. 

El pero llega, además de por 
el hecho evidente de que es un 
lugar de trabajo y no un espa-
cio para vivir, de que se trata 
de un sitio al que hay acceder 
en vehículo privado. De he-
cho, las críticas al centro co-
mercial que se proyecta en el 
mismo espacio se centran en 
el plan de movilidad. Dema-
siados problemas para hablar 
de ecobarrio. 

Un lugar muy distinto es el 
casco histórico, un espacio 
«complicado», para Enrique 
Figueroa. «La zona de calle Fe-
ria, entre las Setas y la Macare-
na, es de los trozos interesan-
tes que conservan comercio de 
barrio, pero que funcionan con 
una economía de subsistencia. 
La gente compraría mucho en 
el barrio si los comercios pu-
dieran competir en precios», 
aclara, y vuelve a mirar al go-
bierno municipal en busca de 
ayuda a este tipo de tiendas.  

De forma que en cada espa-
cio hay tanto aspectos positi-
vos como carencias. El ecoba-
rrio sevillano completo está 
todavía por construirse. ~

Un riqueza botánica 
incuestionable 
Existen en Sevilla ejemplares de árboles 
tan curiosos como el árbol de las lianas, si-
tuado en la glorieta dedicada a Goya en el 
Parque de María Luisa, o el gingko biloba, 
considerado un fósil viviente, símbolo de 
longevidad y una de las maravillas del 
mundo vegetal. En el Parque del Alamillo 
crecen al menos una treintena de especies 
de árboles, y en el Parque José Celestino 
Mutis existen 143 árboles y arbustos  de di-
ferentes géneros y siete tipos distintos de 
palmeras. En consecuencia, esta zona ver-
de del distrito Sur está considerada uno de 
los conjuntos botánicos más importantes 
de la ciudad. La antigua rosaleda del Par-
que de los Príncipes es única en la ciudad, 
al igual que su conjunto de cítricos.

F.G.P. 
SEVILLA 
{El concepto de ecobarrio 
ha aparecido ya vinculado 
a Sevilla. Por ejemplo, en 
septiembre de este año, 
cuando el Partido Popular 
propuso precisamente la 
construcción de un ecoba-
rrio en el solar de La Paz, 
ubicado entre la Ronda del 
Tamarguillo y la avenida de 
la Paz. El PP definió enton-
ces ese espacio como «un 
sitio muy apropiado para la 
construcción de un ecoba-
rrio», impulsado desde lo 
público entre el Ayunta-
miento, la Junta y el Minis-
terio de Fomento y Vivien-
da, y con colaboración de la 
iniciativa privada, que am-
plíe la oferta de vivienda a 
precio «asequible» y posibi-
lite la «regeneración» de las 
barriadas del entorno. 

La realidad es que la pa-
labra ecobarrio tiene con-
notaciones innegablemen-
te positivas. Otra cosa es 
que se entienda bien. El ca-
tedrático de Ecología y di-
rector de la oficina de sos-
tenibilidad de la Universi-
dad de Sevilla (US), Enrique 
Figueroa, es de la opinión 
de que en Sevilla «necesita-
mos el concepto de ecoba-
rrio, que está perfectamen-
te definido: es el espacio 
donde satisfaces gran parte 
de tus necesidades y que te 
permite mayor socializa-
ción y economía de comer-
cio de proximidad. Tiene 
que tener un sistema verde 
adecuado, probablemente 
huertos urbanos». La parte 

Los ecobarrios 
como necesidad

De sostenibilidad social, am-
biental, con qué criterios la 
usan… eso falla siempre», 
destaca, y tira de un ejemplo: 
la Torre Sevilla, vendida por 
sus promotores como el edifi-
cio más eficiente de Andalu-
cía. «Me encantaría tener un 
debate al respecto, una torre 
construida de esta manera... 
Es un impacto visual brutal». 
El catedrático de la US desta-
ca también que «Sevilla tiene 
unos 300.00 metros cuadra-
dos de oficinas desocupados. 
Y le metemos más oficinas 
¿queremos medio millón de 
oficinas sin ocupar?», se pre-
gunta.  

De vuelta a la vida de los 
barrios, Figueroa retoma su 
reconocido optimismo: «Sí 
observo bastantes comporta-
mientos más de pueblo en el 
sentido muy positivo. Evi-
dentemente, en barrios más 
sencillos, más de casas bajas, 
se mantiene la vida de calle».  

Un factor fundamental es 
el comercio de cercanía, y ahí 
aprecia Figueroa la necesidad 
de «trabajo municipal», fo-
mentado la vida de los ba-
rrios, las tiendecitas, espa-
cios públicos donde pasar el 
tiempo. «Sí se puede fomen-
tar que gran parte de cosas se 
hagan en el barrio. Ese es-
fuerzo hay que hacerlo», ter-
mina. ~

Carencias. Existen zonas con aspectos positivos, 
pero Sevilla no cuenta con un lugar que cumpla 
todos los requisitos del nuevo urbanismo verde

Nuevo Amate 
se ideó como 
ecobarrio, sobre 
todo por su 
eficiencia

Flora y fauna urbanas

Montero y Manuel Gómez

Los edificios que forman Nuevo Amate se distinguen claramente de la tipología habitual en la zona. / Pepo Herrera

El valor ornitológico del 
parque del Alamillo 
Las condiciones naturales del parque del Ala-
millo motivan que en él puedan observarse el 
25 por ciento de las aves que existen en Espa-
ña; algunas solo están de paso, pero hay espe-
cies que habitan en él todo el año. Anfibios co-
mo ranas o sapos, o mamíferos como conejos, 
erizos terrestres y topillos completan la fauna 
del gran parque periurbano. En la zona verde 
de Los Remedios, antes muy similar a la del 
Parque de María Luisa, sólo quedan reductos 
de patos y peces, que también pueden obser-
varse en el Parque de Miraflores. Un buen nú-
mero de patos se reúne en la isleta natural que 
hay en el lago del Parque Infanta Elena, los 
pavos reales, ánades y los cisnes blancos 
aportan el toque de glamour en el parque his-
tórico de la ciudad, el de María Luisa.

Árbol de las lianas en la Glorieta de Goya.  

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

TEMA DE PORTADA

37000

4242

Diario

1750 CM² - 200%

7622 €

22-23

España

17 Noviembre, 2016



“Fernando tiene 
dos partes muy 
diferenciadas”

El exjugador del Mallorca 
recuerda muy bien la parte 
pasional y táctica de Vázquez

tranquilo porque hay gene-
raciones 20 años más jóve-
nes y no me reconocen en las 
clases... [risas]. 

 
 P. ¿Cómo recuerda a Fer-
nando Vázquez después de 
16 años?   
R. Fernando tiene dos partes 
muy diferenciadas. Está el do-
cente que explica las cuestio-

“Mateo Alemany  
me pidió opinión 
antes de fichar  
a Samuel Eto’o”

“Voy a la 
Universidad,   
pero ahora no  
me reconocen”

Lauren durante su etapa como jugador del Mallorca en la temporada 1999-00. 

TOMAS MONTSERRAL

Lauren Bisan está es-
tudiando en la Uni-
versidad de Sevilla y 

a su vez colaborando con el 
Arsenal con diferentes pro-
yectos. El partido entre el Ma-
llorca y el Sevilla Atlético ha 
hecho volver la vista atrás pa-
ra recordar su etapa junto a 
Vázquez y Samuel Eto’o. 
 
Pregunta. Antes de nada, 
¿Cómo lleva eso de estudiar 
después de ser profesional? 
Respuesta. Estoy estudian-
do porque cuando era juga-
dor ya sentía curiosidad por 
aprender. Recuerdo que Fer-
nando Vázquez un día me re-
galó un libro de chamanes. 
Voy a la facultad para sacar-
me el título de Dirección y 
Gestión de Empresas porque 
me servirá para seguir con el 
Arsenal en el departamento 
de marketing. Estoy más 

UNA ENTREVISTA DE: 
Paco Muñoz

LAUREN pre tuvimos una buena rela-
ción. Me pidió opinión porque 
le había llegado que Samuel 
tenía un carácter conflictivo. 
Le dije que a ese tipo de fut-
bolistas había que tenerlos en 
nuestra plantilla, ya que son 
jugadores que dicen las cosas 
a la cara pero responden so-
bre el campo. El mérito fue 
apostar por un jugador así. Yo 
pude ayudarle en ese sentido 
y luego lo que hizo Samuel 
Eto’o en el campo fue ya mé-
rito suyo. Hace unas semanas 
estuve en Turquía por un te-
ma de su Fundación. 

 
 P. ¿Qué opinión tiene de la 
Premier League? 
R. Hace unos meses ya dije 
que iba a ser una de las Pre-
mier más igualadas en los úl-
timos tiempos. Había tres o 
cuatro entrenadores con fi-
losofías muy distintas. Pien-
so que será un campeonato 
muy igualado. Estamos vien-
do que hay varios equipos que 
están peleando por estar en 
lo alto de la tabla. 

 
P. ¿Tiene algún proyecto en 
mente a corto plazo? 
R. El Arsenal tiene un buen 
proyecto que está en marcha 
para poder consolidarse. Es-
te verano hablamos para un-
ir la parte social y comercial 
del club, encaminada a Áfri-
ca. En diciembre haré un via-
je allí y en los próximos me-
ses esperamos que puedan en-
trar otros países. Además, la 
formación a la que estoy de-
dicada va en ese camino y po-
dré aportar grandes ideas. ■

nes tácticas para formarte, y 
el pasional cuando marcába-
mos un gol y salía corriendo 
por la banda. Recuerdo muy 
buenos momentos compar-
tiendo charlas con un café. 

 
P. ¿Le da tiempo a seguir al 
Mallorca?   
R. No lo sigo tanto como an-
tes pero estoy pendiente y sé 
que este fin de semana juega 
un partido importante ante 
el Sevilla Atlético. Espero que 
puedan conseguir el objeti-
vo de ascender a Primera di-
visión. Será un partido muy 
complicado. Nosotros en 
aquella etapa teníamos un fi-
lial en Segunda división, con 
jugadores como Albert Lu-
que y Diego Tristán y son 
equipos rocosos. 
 
P. ¿Tuvo algo que ver en el 
fichaje de Samuel Eto’o por 
el Mallorca? 
R. Sí, Mateo Alemany me lla-
mó al despacho porque siem-
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Cristina Díaz SEVILLA

Más transferencias fijas y menos
convocatorias y subvenciones. La
Junta de Andalucía plantea para
el próximo año un nuevo acuer-
do de financiación para las uni-
versidades públicas andaluzas
que otorgue una mayor “certeza
y seguridad” a las instituciones
académicas y que sus recursos no
dependan de las subvenciones.
Con este nuevo sistema, el Ejecu-
tivo andaluz quiere paliar los re-
trasos en los pagos que han pro-
vocado estos años los complejos
trámites burocráticos y que, se-
gún el consejero de Economía y
Conocimiento, Antonio Ramírez
de Arellano, han acabado colap-
sando el sistema.

El nuevo acuerdo plantea para
el próximo año una transferencia
de 30 millones de euros para la
contratación de investigadores,
tanto de técnicos como de beca-
rios. Hasta ahora, las partidas
presupuestarias para investiga-
ción se repartían entre las univer-
sidades a través de convocatorias
competitivas. Con el nuevo plan-
teamiento, habrá una partida fija
de 40 millones que se repartirán
entre las nueve universidades pú-
blicas andaluzas, 30 millones pa-
ra la contratación de personal y
otros 10 millones para ayudas a
los grupos de investigación.

Aún no está decidido cómo se
va a repartir los fondos, pero el
consejero advierte que primarán
los méritos académicos y científi-
cos. “Si una universidad tiene me-
jores investigadores que otra, la
primera se llevará más recursos”,
subraya Ramírez de Arellano.

Además de esta transferencia,
las universidades podrán optar a
las convocatorias del Plan Anda-
luz de Investigación, Desarrollo e
Innovación (Paidi 2020), que se
presentó en marzo en el Palacio
de San Telmo. Este plan incluye,
entre otras cuestiones, convoca-
torias por valor de otros 30 millo-
nes de euros para fomentar el pa-
pel de los jóvenes investigadores.

El modelo de financiación ac-
tual se aprobó en 2007 por un pe-
ríodo de cinco años. Este sistema
de reparto de los fondos públicos
se ha prorrogado durante cinco
años más como consecuencia de
la crisis y a pesar de que la situa-
ción de las universidades ya no
era la misma que hace diez años.
El objetivo, según la Junta, era
“asegurar los fondos públicos
comprometidos y paliar la merma
de recursos públicos y privados”.

En los últimos meses, los recto-
res de las universidades públicas
andaluzas han reclamado en rei-
teradas ocasiones un sistema más
“equitativo” y “realista”. La Pablo
de Olavide (UPO) ha sido una de

las instituciones académicas más
críticas. Su rector, Vicente Guz-
mán, ha asegurado en numerosas
ocasiones que este modelo ha
perjudicado a la universidad que
dirige. Para Guzmán, el modelo
vigente “no ha garantizado ni ga-
rantizará, conforme a sus crite-
rios generales de reparto, la sufi-
ciente financiación para la UPO,
sobre todo teniendo en cuenta
que su necesidad de crecimiento y
consolidación era y es mayor que
la de aquellas universidades ya
consolidadas”.

El consejero asegura que “la
idea” es que el nuevo acuerdo
“esté listo antes de final de año”.

“El modelo vigente no ha sido
malo. Ha habido dificultades y
desajustes, como la distribución
entre las universidades, que hay
que analizar, pero ha sido sufi-
ciente. El capítulo correspon-
diente a los gastos generales y al
personal estaban cubiertos”, dice
Ramírez de Arellano. “Sí es cierto
que tenemos que dar certidum-
bre y que el nuevo modelo debe
permitir a las universidades sa-
ber cuánto van a recibir, no de-
pender de las subvenciones y re-
ducir las trabas burocráticas para

que no estemos todos aplastados
por una montaña de papeles”.

Hasta ahora, el sistema incluía
una financiación operativa, para
cubrir los gastos generales y de
personal, y otra para planes de
apoyo. Ambas se realizaban a tra-
vés de transferencias, es decir, las
instituciones conocían con certe-
za la cantidad que iban a recibir.
También había un conjunto de
partidas que se repartían a través
de convocatorias competitivas,
como las inversiones en investiga-
ción e infraestructuras.

El nuevo sistema plantea una fi-
nanciación operativa, planes de
apoyo y excelencia, una financia-
ción básica de infraestructuras y
otra de investigación. Todas ellas
se realizarán a través de transfe-
rencias. Según el presupuesto de
2017, la parte operativa ascenderá
a 1.167 millones de euros, casi 20
millones más que el año anterior.
Para infraestructuras habrá 40
millones, de los cuales, una parte
se destinará a compromisos pasa-
dos que están en ejecución, y otros
40 millones para investigación.
Los planes de apoyo y excelencia
suben también y pasan de 36 mi-
llones a 47 millones de euros.

“Aunque el presupuesto general
sólo sube un 1,6% con respecto a
2016, los detalles importantes co-
mo la investigación y los planes de
excelencia se han incrementado
en un 9% y en un 30%”, anota Are-
llano. “Aumentando las transfe-
rencias y reduciendo las convoca-
torias, las universidades ganan en
certeza y se agilizan los trámites
burocráticos. Para mí, esas son las
claves fundamentales”.

● El nuevo acuerdo de financiación

establece transferencias fijas para planes de

excelencia, infraestructuras e investigación

Las universidades reciben 30 millones
para contratar investigadores

D. S.

Un grupo de investigadores de la Facultad de Biotecnología de la Universidad Pablo de Olavide de Sevilla.

Si una universidad tiene
mejores investigadores
que otra, la primera se
llevarámás recursos”

Antonio Ramírez de Arellano

Consejero de Economía
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Un 52,88% de los científicos retornados  
a España cree que volverán a irse fuera

Ecoaula MADRID.  

Un 52,88 por ciento de los cientí-
ficos retornados a España (CRE) 
es posible que también vuelvan a 
partir si tuvieran ofertas del exte-
rior, según un estudio de la Uni-
versidad a Distancia de Madrid 
(UDIMA) y el Centro de Estudios 
Financieros (CEF), Innovacef. Es-
te tiene como objetivo conocer los 
niveles de confianza de los jóve-
nes investigadores que trabajan en 
España (JIES) y los de los cientí-
ficos españoles en el extranjero 
(CIEX) con respecto a los siste-
mas nacionales de investigación, 
desarrollo e innovación (I+D+i) 

donde realizan su actividad. Otras 
conclusiones que se destacan en 
este informe son que un 45,16 por 
ciento de JIES se irían al extran-
jero si encontraran oportunidades 
de trabajo. Por su parte, un 69,52 
por ciento de científicos españo-
les en el extranjero regresaría a Es-
paña si surgieran oportunidades 

laborales. También destaca la bre-
cha en los índices de confianza, 6,7 
puntos, los JIES, 4,3 puntos, y los 
CRE, 4,6 puntos. Un 87 por cien-
to de los CIEX muestran expecta-
tivas profesionales favorables con 
la carrera científica ofrecida, por 
solamente un 33 por ciento de los 
JIES y un 28 por ciento de los CRE.  
Otros datos de interés son que el 
68,87 por ciento de los que están 
en el extranjero tiene expectati-
vas favorables de que se contrate 
personal científico para la realiza-
ción de sus proyectos de I+D+i por 
un 28,85 por ciento para los retor-
nados al país y un 20,10 por cien-
to para los jovenes.

UN 69,52% DE 
CIENTÍFICOS ESPAÑOLES 

EN EL EXTRANJERO 
REGRESARÍA SI HUBIERA 

EMPLEO AQUI
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Existe una gran diferencia de precio entre comunidades autónomas, siendo Cataluña la más cara y Galicia y Asturias  
de las más económicas. Estudiar en Alemania es 40 veces más barato, puesto que un curso académico cuesta 50 euros

La universidad española, la cuarta 
más cara de Europa tras Reino Unido

N. G. MADRID.  

La subida de tasas universitarias 
durante la crisis española ha con-
vertido a la universidad de nuestro 
país en la cuarta más cara de Euro-
pa, tras Reino Unido, Irlanda y Ho-
landa, según se desprende del in-
forme La universidad española en 
cifras (2014-2015), elaborado por la 
Conferencia de Rectores (CRUE).  

Cataluña es la más cara de todas 
las comunidades, aunque este cur-
so haya congelado sus precios pú-
blicos (que decide cada comunidad 
en base a una horquilla de cuantías 
máximas y mínimas). Desde 2011, 
sus estudios de grado se han incre-
mentado un 67 por ciento y otro 137 
por ciento los de máster. El precio 
público del crédito matriculado en 
grado es de 33,52 euros. Esto se ha 
traducido en un descenso de matri-
culaciones desde el curso 2011-2012. 

De esta manera, antes de la caí-
da de la financiación pública uni-
versitaria y a pesar de estar inmer-
sos en la crisis, en el curso 2010-
2011, un grado de Ciencias de la Sa-
lud, por ejemplo, costaba una media 
de 1.290 euros y, en estos momen-
tos, en Cataluña se pagan 2.150 eu-
ros; en Madrid 1.780 euros y en An-
dalucía 750 euros. Por lo tanto, no 
existe heterogeneidad en el precio 
si atendemos a regiones.  

La media general de toda Espa-
ña de lo que paga un universitario  
por un curso de grado es 1.100 eu-
ros; y 2.020 euros por un máster.  

Por su parte, la segunda más cara, 
Madrid, ha bajado un 5 por ciento 
las tasas para grado y un 10 por cien-
to para máster, que la sigue mante-
niendo en el segundo puesto de re-
giones más caras. En el otro extre-
mo están Galicia, donde el crédito 
cuesta la mitad o menos y en Astu-
rias, donde se paga una cuarta par-
te menos. El precio medio por cré-
dito en ambas se sitúa en 17,13 euros.  

Hacer frente a los recortes  
La conclusión es que, durante los 
años de crisis, las universidades dis-
pararon sus precios para poder ha-
cer frente a los recortes y así con-
seguir dinero por parte de las ma-
triculas de los alumnos. Según da-
tos del Ministerio de Educación, la 
subida media durante la crisis ha 
sido del 18,6 por ciento en grados y 
un 21,5 por ciento en másteres. 

Mientras, otros países como Ale-
mania no superan los 50 euros por 
año académico o los noruegos, da-
neses, suecos o finlandeses, que no 

y en la primera mitad de los 2000, 
las cifras de alumnos crecieron. El 
pico de matriculados se alcanzó an-
tes de la crisis. Sin embargo, ahora, 
estamos en niveles de hace más de 
10 años. 

Otra de las consecuencias de la 
subida de las tasas es que ha provo-
cado una disminución del número 
medio de veces que un estudiante 
se matricula en una asignatura an-
tes de aprobarla, según un estudio 
de la Fundación de Estudios de Eco-
nomía Aplicada (Fedea).  

Más aprobados  
También se destaca en su informe 
que ha aumentado la probabilidad 
desuperar la materia en primera 
matrícula y han mejorado en gene-
ral las calificaciones. Esto se debe 
a que los alumnos desde 2012, año 
en el que se aprobó el Real Decre-
to de racionalización del gasto edu-
cativo (que dejó un amplio margen 
a las comunidades para incremen-
tar las tasas en segundas y terceras 
matrículas), se esforzaron más pa-
ra aprobar las asignaturas en pri-
mera matrícula y no pagar el doble 
el siguiente año por la misma ma-
teria en el caso de suspender.  

Algunas universidades decidie-
ron subir poco las tasas en prime-
ra matrícula y aumentarlas mucho 
para los repetidores, mientras que 
otras eligieron una fuerte subida 
desde la primera matrícula.  

pagan nada por sus estudios. Cabe 
destacar también que, aunque Espa-
ña sea uno de los países que están a 
la cabeza en cuanto a sus tasas, es-
tamos a la cola en las ayudas a los 

univesitarios. Además, España no 
concede préstamos, ni beneficios fis-
cales, ni ayudas familiares.  

Los efectos de estos años de cri-
sis han sido el cierre de carreras, fu-

sión de facultades, despido de per-
sonal, pérdida de fondos, un menor 
número de alumnos por la subida 
de los precios y becas con menos fi-
nanciación. Lo positivo es que las 
universidades son más eficientes y 
han hecho lo mismo que antes o 
más, con menos presupuesto. Ca-
be destacar que los datos de pérdi-
da de alumnos son muy significati-
vos, puesto que a finales de los 90 

Educación propone una Selectividad  
con la mitad de las preguntas tipo test 
La Selectividad es tema de deba-
te estos días. Educación se com-
prometió a crear la norma que 
desarrolle la evalución final de 
Bachillerato antes del 30 de  
noviembre. El proyecto de orden 
de evaluaciones que ha elaborado 
el Ministerio de Educación  
se plantea que las preguntas pue-
dan ser tipo test hasta un 50 por 
ciento, el examen obligatorio de 
Filosofía en 1º de Bachillerato, la 
evaluación del contexto social y el 
peso del apartado de expresión y 
comprensión oral de lengua ex-
tranjera (que valdrá el 40 por 
ciento de la nota de la sección). 
No obstante, los rectores asegu-
ran que aún no está definido co-

mo será esta prueba pero que 
“será objetiva y les permitirá ac-
ceder a la Universidad” y muy pa-
recida a lo que se ha hecho hasta 
ahora. Por otro lado, todos los 
grupos parlamentarios a excep-
ción del PP y de Foro Asturias, 
apoyaron este martes una propo-
sición de ley presentada por el 
PSOE que exige la paralización  
del calendario de aplicación de  
la Lomce y, por tanto, la supresión 
de aquellas normas que aún no 
han sido aplicadas, como el real 
decreto de las evaluaciones de 
ESO y Bachillerato. Por su parte, 
el ministro de Educación, afirma 
que la suspensión de los efectos 
académicos de las evaluaciones 

finales de ESO y Bachillerato se 
llevará a cabo mediante un decre-
to ley del Gobierno, y no gracias  
a la proposición de ley del PSOE. 
El objetivo es el mismo, pero la 
forma de llegar es distinta. Ade-
más, otra de las novedades es 
que la reunión de la Conferencia 
Sectorial de Educación, en la que 
participan representantes del Mi-
nisterio y las comunidades, para 
abordar la orden ministerial sobre 
las ‘reválidas’ tendrá lugar el 28 
de noviembre. El encuentro había 
sido previsto inicialmente para el 
24 de noviembre, el mismo día en 
que el Sindicato de Estudiantes 
había convocado una huelga ge-
neral contra las reválidas. 

EL PRECIO MEDIO PARA LOS GRADOS EN NUESTRO  
PAÍS ES DE 1.100 EUROS Y 2.020 EUROS  

PARA LOS MÁSTERES PÚBLICOS

Facultad de Farmacia de la Universidad Complutense de Madrid. ELISA SENRA
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Los requisitos para la acreditación del docente universitario
Ecoaula MADRID.  

El Ministerio de Educación ya ha 
dado pistoletazo de salida a los nue-
vos requisitos para acceder a la fun-
ción docente. La Secretaría Gene-
ral de Universidades acaba de pu-
blicar los nuevos criterios para la 
acreditación nacional para ser do-
cente universitatario, tanto titular 
como catedrático, mediante el Pro-
grama Academia. Estos criterios 

tardan diez meses en publicarse, 
después de que entrara en vigor el 
real decreto que lo regula, en el mes 
de enero. Lo que se ha conseguido 
con este decreto es una simplifica-
ción normativa del proceso que per-
mite a los docentes convertirse en 
funcionarios. 

Valoración más justa  
Según el departamento de Educa-
ción, estos nuevos criterios permi-

ten una valoración “más justa y pon-
derada” de la docencia e investiga-
ción del profesorado universitario; 
establece comisiones de evaluación 
“mucho más cercanas” al ámbito 
científico del solicitante, y “garan-
tiza” que cuantos obtengan una acre-
ditación en una rama de conoci-
miento hayan sido evaluados con-
forme a criterios semejantes.  

Este nuevo proceso conlleva unas 
aplicaciones informáticas diferen-Aula de una universidad. EFE

tes tanto de solicitud como de eva-
luación, de ahí que haya habido un 
retraso. La Aneca ha estado aten-
diendo solicitudes de acreditación 
de docentes que se inscribieron an-
tes del cambio de norma. Ahora, 
con este nuevo anuncio del Minis-
terio de Educación, los docentes 
universitarios pueden presentar sus 
méritos realizados en las institucio-
nes y podrán ser evaluados con más 
prontitud que antes. 
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“A las universidades españolas 
nos falta coordinación   
y especializarnos más”
N. G. MADRID.  

El catedrático de Química Analíti-
ca de la Universidad de Oviedo, San-
tiago García Granda, es el nuevo rec-
tor. Toma el relevo de otro químico, 
Vicente Gotor, en cuyo equipo es-
tuvo integrado. García se propuso 
como medidas de urgencia  solucio-
nar la burocracia que afecta a los 
profesores y acabar con la precarie-
dad laboral. 

¿Cómo afronta su nueva etapa al 
frente de esta universidad? 
Con ilusión y con esperanza. Con-
vencido también de las muchas di-
ficultades a las que se enfrenta una 
institución que con más de 400 años 
tiene que vivir tiempos frenéticos. 

¿Qué retos tiene? 
Cumplir con las ilusiones de estu-
diantes, docentes y personal de ad-
ministración y servicios que opta-
ron mayoritariamente por un pro-
grama que priorizaba la comunica-
ción, la transparencia y la cercanía.  
 
¿Qué diferencia su universidad del 
resto de uiversidades? 

Rector de la Universidad de Oviedo
Santiago García Granda La Universidad de Oviedo tiene la 

ventaja de que se encuentra muy 
imbricada en una sociedad y una 
cultura, la asturiana, que ofrece gran-
des atractivos. La universidad  se si-
túa entre las 20 del país con mayor 
rendimiento de un total de 66 ins-
tituciones públicas y privadas en el 
Ranking CYD. Además, registra un 
alto rendimiento en la tasa de gra-
duación con máster de un año, en el 
apartado de prácticas en empresas 
de la región y movilidad de estudian-
tes. 

¿Qué opina de la poca atracción de 
estudiantes internacionales que tie-
nen las universidades españolas? 
Tenemos problemas de comunica-
ción externa evidente, fruto de la 
escasa tradición en prestar atención 
a esta cuestión que tiene nuestra 
academia y que se me antoja im-
portante en estos tiempos de glo-
balización. En nuestro caso, si co-
municáramos mejor cuestiones en 
las que somos punteros como el al-
to nivel investigador, la transversa-
lidad o la facilidad para realizar 
prácticas en empresas que tienen 
nuestros estudiantes (y que aumen-
ta sin duda su empleabilidad a me-
dio plazo), resultaríamos mucho 
más atractivos de cara al exterior. 

MARCIAL GÓMEZ MARTÍN

¿Cree que sobran universidades en 
España? 
Nunca diría que sobran universi-
dades pero sí que a las existentes 
nos falta integración y coordinación 
y trabajar por tanto de manera co-
ordinada en proyectos académicos 
que deben desarrollarse de mane-
ra conjunta. Y quizá falte también 
una especialización. 

¿Qué opina de la propuesta de re-
cortar los grados a tres años? 
Nuestra opinión no se ha movido un 
ápice. Nos mantenemos en la posi-
ción mayoritaria de la CRUE y en la 
necesidad de analizar los resultados 
del modelo recientemente implan-
tado con la adaptación a Bolonia an-
tes de embarcarnos en otras inicia-
tivas. Los planes de estudio univer-
sitarios no pueden tener planes de 
ejecución de menos de diez o quin-
ce años si queremos evaluarlos con 
rigor. Además, está nuestra respon-
sabilidad de mantener una oferta es-
table a nuestros estudiantes. 

¿Cuáles son los retos de futuro de 
la universidad española? 
Sin duda situarse mejor en el con-
texto internacional y mejorar la go-
bernanza. Trasladar con ello una ima-
gen de eficacia y, al mismo tiempo, 
de cercanía, que creo sinceramente 
que se hace imprescindible en la so-
ciedad en la que vivimos. Y eso pasa 
también por mejorar nuestros mé-
todos de control de calidad, tanto do-
cente como investigadora. También 
debemos pensar estratégicamente 
en nuevas titulaciones y mejorar la 
integración en el espacio académi-
co latinoamericano para los estudios 
en español. Abordar con perspecti-
va y ambición el crecimiento de nues-
tra oferta de enseñanzas bilingües, 
porque nuestra competencia ya no 
son solo las otras universidades es-
pañolas y necesitamos atraer alum-
nos de lengua no española.

Formación: Catedrático de 
Química-Física en la Universi-
dad de Oviedo. Licenciatura en 
1980 y doctorado en 1984, en 
Química, completó su forma-
ción académica como becario 
postdoctoral en la Nijmegen 
(Holanda). 
Trayectoria: Especialista en 
determinación estructural, cris-
talografía, difracción y cálculos 
moleculares. Expresidente de 
la European Crystallographic.
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P. G. N. MADRID.  

La UE ha adelantado la necesidad 
de cubrir un millón de nuevos pues-
tos STEM (acrónimo inglés de 
Science, Technology, Engineering 
y Mathematics ) para 2020 y Espa-
ña, para esta fecha, necesitará 3 mi-
llones de jóvenes con formación di-
gital. Ayer el presidente de la Fun-
dación Telefónica, César Alierta, 
criticó que las universidades no se 
adapten a los nuevos entornos en 
los que las tecnologías juegan un 
papel “importante”. Asimismo, pa-
ra Alierta, las empresas que no ten-
gan “al menos un 20  por ciento” de 
empleados que se manejen en el en-
torno digital “no van para ningún 
lado”, de ahí la importancia de una 
educación adaptada a los tiempos. 

Desfase de oferta y demanda   
En estos momentos, existe un des-
fase entre la demanda futura de es-
te tipo de perfiles, de hecho, los as-

cipalmente entre estas últimas, ha 
dejado de ser un tema baladí para 
convertirse en un asunto estratégi-
co de primer orden. 

En esta misma jornada univeris-
taria, Sonia Comajuan, ingeniera y 
conferenciante, añade que “esta-
mos ante un cambio de paradigma. 
Los robots harán desaparecer, en 
los próximos años, más de 700 pro-
fesiones Blue y también White Co-
llar (trabajos manuales frente a los 
de oficina) en las que trabaja hoy 
un 45 por ciento de la población”. 

Mooc  
Por otro lado, el presidente de la 
Fundación Telefónica ha puesto de 
ejemplo el caso de las plataformas 
Mooc, cursos masivos online y en 
muchas ocasiones gratuitos, como 
nuevas formas de educación. Alier-
ta ha concluido que la digitaliza-
ción ya está trayendo consigo “gran-
des cambios sociales”, aunque “la 
gente no lo sabe”

Las empresas que no tengan “al menos un 20 por ciento” de empleados  
que se manejen en el entorno digital “no van para ningún lado”, según Alierta

España necesita 3 millones de 
jóvenes con estudios digitales 

pirantes a convertirse en profesio-
nales de este sector han caído un 25 
por ciento en Europa en estos últi-
mos años. Según los expertos, por 
falta de motivación desde edades 
tempranas a cursar carreras técni-
cas. La situación empeora cuando 
se trata de las mujeres ya que “ape-
nas un 25 por ciento cursan estos 
estudios, cuando son un 54 por cien-
to en la Universidad”, tal y como 
afirmó la presidenta de PWN Ma-
drid, Raquel Cabezudo, en la Jor-
nada “Carreras STEM: pasado, pre-
sente y futuro”, organizada por la 
Universidad Politécnica de Madrid 
(UPM). Para avanzar en este asun-
to, la UPM está trabajando con ini-
ciativas de divulgación y concien-
ciación, a través de la Unidad de 
Igualdad, para conseguir que la in-
tegración de las mujeres en las ca-
rreras técnicas sea un hecho.  

Por otro lado, la promoción de las 
vocaciones tecnológicas entre los 
jóvenes, hombres y mujeres y prin-

El presidente de la Fundación Telefónica, César Alierta, en la jornada del Congreso Nacional de Directivos. N. M
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ALEJANDRO CARRA 

MADRID 

Encontrar un buen trabajo es una prio-
ridad fundamental para los universi-
tarios. Y el Ranking Mundial de Em-
pleabilidad que acaba de publicar Ti-
mes Higher Education, referente en el 
sector, puede ayudar a los estudiantes 
a tomar una decisión vital, que no tie-
ne por qué implicar salir fuera de nues-
tro país. Tres universidades privadas 
españolas figuran entre las 100 más 
apreciadas por las grandes empresas 
a la hora de contratar empleados: se 
trata de IE University (25), Universi-
dad de Navarra (66) y Ramon Llull (86). 

En el top de los graduados que las 
compañías internacionales mejor valo-
ran, los universitarios estadounidenses 
figuran a la cabeza, con el Instituto de 
Tecnología de California en primer lu-
gar, seguido del Instituto de Tecnología 
de Massachusetts (MIT) y de la Univer-
sidad de Harvard. Los tres centros es-
pañoles no solo se mantienen en el ran-
king desde 2010, sino que en conjunto 
mejoran sus posiciones respecto de la 
evaluación del año anterior. 

La encuesta realizada a 2.000 em-
pleadores de 20 países revela que las 
instituciones de EE.UU. siguen sien-
do las más atractivas para las empre-
sas, copando 37 posiciones del ranking 
de un total de 150. Sin embargo, des-
de el lanzamiento de la primera edi-
ción de esta reconocida lista de em-

pleabilidad, se ha visto una erosión del 
número de universidades americanas 
que se colocan en los 150 primeros 
puestos, que han pasado de 49 a 37. 

Para los autores del ranking, la pér-
dida de posiciones de Estados Unidos, 
y también del Reino Unido, estaría muy 
relacionada con el retorno de la inver-
sión, especialmente en las alemanas 
y francesas. De hecho, ha habido un 
aumento constante en el número y po-
sicionamiento de las instituciones ale-
manas, con un énfasis particular en el 
caso de las universidades técnicas, 
como la de Múnich. 

También los centros franceses han 
mejorado mucho, especialmente sus 
«grandes escuelas» de negocios, como 
la HEC París o la EM Lyon Business 
School.

Tres universidades 
privadas en el «top 100» 
de la empleabilidad
∑ Los centros españoles 

mejoran sus 
posiciones en el 
ranking internacional

ABC MADRID 

El Cine Palafox de Madrid estrenará hoy 
«Rafaela Ybarra, una historia de amor 
y entrega en el Bilbao Industrial», un 
documental de Goya Produccio-
nes que muestra la figura de esta 
mujer, cuyo proceso de canoni-
zación se halla muy avanzado.  

La película, producida por la 
Fundación Beata Rafaela Yba-
rra gracias a los donativos de 
sus colaboradores, pretende 
transmitir la espiritualidad de 
esta mujer excepcional, de una mane-
ra cercana y amena.  

En el film se cuenta la vida de Rafae-

la, conocida como la madre de Bilbao, 
a través de las intervenciones de dife-
rentes personalidades, quienes aportan 
su particular visión de la beata. Entre 

ellos destacan Mario Iceta, obis-
po de Bilbao, y el cardenal Ri-
cardo Blázquez, su antecesor 
en la diócesis vasca. Además, 
cuenta con el testimonio de va-
rios descendientes directos de 
la propia Rafaela Ybarra. La en-
trada a la proyección (donati-
vo) es de 10 euros y se puede ad-
quirir hoy en la taquilla del Cine 

Palafox momentos antes del inicio de 
la proyección de la cinta a las 19.30 h.

Recrean en un documental la vida 
y obra de la beata Rafaela Ybarra 

Estreno hoy en el Cine Palafox de Madrid

Las claves del éxito  

IE University 
Una solvente formación en 
Humanidades que prepare 
trabajadores con gran capaci-
dad crítica. 

Universidad de Navarra 
Dotar de herramientas sólidas 
a los alumnos para enfrentar-
se a procesos de selección muy 
exigentes. 

Ramon Llull 
Mantener un contacto fluido 
con las empresas para conocer 
sus demandas y ofrecer a los 
alumnos prácticas acordes.

abc.es/conocer
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Los graduados universitarios recurren a páginas de empleo frente a otros medios tradicionales. Más del 75 por ciento 
del tráfico proviene de soportes móviles, según InfoJobs. La geolocalización se posiciona como una de las ventajas.

El 45% de titulados utiliza ‘apps’ 
móviles para buscar empleo

Eva Ramírez MADRID.  

Según el “Barómetro de empleabi-
lidad y empleo de los universitarios 
en España” de 2015, el 45,77 por cien-
to de los titulados universitarios en-
cuestados utiliza portales de empleo 
para buscar trabajo, solo por detrás 
de la primera opción que son “los 
contactos personales”, utilizado por 
un 47,9 por ciento. La rama de In-
geniería y Arquitectura es la que más 
usa los sites, con un 53 por ciento. 
Un 52,94 por ciento considera que 
la ubicación geográfica es el tercer 
factor más importante, solo por de-
trás de los ingresos (74,53 por cien-
to) y de la relación del puesto con 
los estudios (64 por ciento). De ahí 
que la geolocalización que permi-
ten las aplicaciones móviles sea tan 
relevante para el interesado.  

 
Adaptarse a la tecnología 
Los usuarios buscan algo sencillo, 
inmediato y personalizado para en-
contrar trabajo de manera fácil y rá-
pida, por lo que no es de extrañar 
que surjan afirmaciones como esta: 
“En los dos últimos años se ha afian-
zado el uso de aplicaciones móviles 

para encontrar empleo”. Correspon-
de a Infojobs, plataforma de opor-
tunidades laborales con más de 41 
millones de visitas al mes. Siete de 
cada diez ofertas laborales publica-
das en internet están en InfoJobs y 
tal como afirman desde el grupo, 
“más del 75 por ciento del tráfico 
proviene de dispositivos móviles; 
además,  siete de cada diez candida-
tos que encuentran trabajo en Info-
jobs usan su app”. Se trata uno de los 
casos de portal de empleo que lan-
za también una aplicación para mó-
viles, buscando adaptarse al avance 
de las nuevas tecnologías: “según va-
rios estudios, la mayoría de las per-
sonas que buscan trabajo por Inter-
net lo hacen a través del móvil, es-
pecialmente las generaciones mille-
nial y Z. De forma casi natural se han 
lanzado aplicaciones destinadas a 
facilitar el reclutamiento móvil. Có-
modas tanto para el que lo busca co-
mo para el reclutador”, declara Gi-
na Aran, consultora de recursos hu-

ropa desde su lanzamiento) se da 
en ventas-inmobiliaria y comercio. 
Administración es en este caso el 
sector minoritario.  

Para Jaume Gurt, ex director ge-
neral de InfoJobs, “los expertos cre-
en que, en 2050, casi el 50 por cien-
to de la ocupaciones existentes se 
habrán transformado debido a la 
evolución de la inteligencia artifi-
cal”. Desde Source{d}, empresa que 
desarrolla algoritmos de Deep lear-
ning (inteligencia artificial) y que 
aplica su tecnología para encontrar 
desarrolladores con las cualidades 
perfectas para las empresas que quie-
ren contratar, afirma que con la geo-
localización “puedes servir infor-
mación al usuario mucho más rele-
vante y en el momento preciso”. El 
perfil universitario que utiliza esta 
app es el de ingeniero informático. 
Un 96 por ciento de ellos busca tra-
bajo a tiempo completo y tan solo 
un 3 por ciento prefiere la modali-
dad de freelance o teletrabajo.

manos y coaching. “Las apps han re-
volucionado la búsqueda de empleo 
debido a la facilidad, bajo coste, al-
cance y especialización que ofrecen”, 
declara Alfonso Alcántara, psicólo-
go para el desarrollo profesional. 

Tanto Aran como Alcantára son 
dos de los expertos que han parti-
cipado en el libro “Applícate al tra-
bajo” de Infojobs. Gina Arán ade-
más defiende que las características 
de las aplicaciones de búsqueda de 
empleo son “social, local y móvil. Es 
decir, engloba datos de perfil y re-
des, de zona geográfica y acceso de 
cuaquier punto”. Algo que comple-
tan desde la plataforma móvil de cla-
sificados CornerJob, dirigida prin-

cipalmente a la generación Z, es de-
cir, nativos digitales, aquellos que 
siempre han vivido con Internet en 
el móvil: “Inmediatez, interacción 
y simplicidad son algunas de sus 
ventajas, junto a la geololocaliza-
ción, que permite conocer cuáles 
son las ofertas de empleo que inte-
resan conociendo exactamente a 
cuánta distancia se encuentra el 
puesto al que se aplica”. 

El Barómetro CornerJob de Re-
clutamiento Móvil en España arro-
ja que el perfil de este tipo de servi-
cios es un usuario de entre 18 y 34 
años, de enseñanza media (bachi-
llerato) y poca experiencia laboral 
(máximo dos años). Además afirma 

que “el 47 por ciento de los españo-
les ya prioriza el uso de apps móvi-
les en la búsqueda de empleo”.  

El 20 por ciento de los usuarios 
que utilizan este sistema cuentan 
con estudios universitarios. “Los da-
tos ponen de manifiesto el interés 
de los españoles en contar con una 
herramienta para buscar trabajo que 
sea fácil e intuititva y se adapte a sus 
necesidadades en un entorno eco-
nómico en el que vuelve a repuntar 
la generación de empleo”, declara 
David Rodríguez, cofundador y con-
sejero delegado de CornerJob. El 
mayor número de candidaturas en 
la plataforma (ha cerrado más de 
100.000 contratos de trabajo en Eu-

ISTOCK

“EL 47%  DE ESPAÑOLES 
YA PRIORIZA EL USO DE 

APLICACIONES MÓVILES 
EN LA BÚSQUEDA  

DE EMPLEO”

�LinkedIn Jobsearch  
Es la versión en app 
del portal de empleo 
web. Su punto fuerte 
es la rápidez. 

�InfoJobs 
Al igual que Linkdln, 
InfoJobs también tiene 
ya su aplicación. De-
fienden que más del 
75 por ciento de las vi-
sitas provienen de dis-
positivos móviles.  

�CornerJob 
Presente en Italia, 
Francia, España, d 
ónde se lanzó en mar-
zo de 2016, y México. 
Cuenta con más de 
650.000 mil descar-
gas al mes en Europa. 
Fundada por los crea-
dores de Wallapop. 

�Indeed 
Su principal caracte-
rística es que abarca 
ofertas de empleo  
en más de 50 países  
del mundo.

Las principales para 
buscar empleo
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El 63% de 
universitarios con 
más de 30 años 
estudia ‘online’
Ecoaula MADRID.  

El 63 por ciento de las personas 
de más de 30 años que cursa es-
tudios superiores lo hace en uni-
versidades en línea. En el caso 
de los estudiantes que tienen en-
tre 26 y 30 años, el grueso de los 
que optan por estudiar online es 
del 28 por ciento, mientras que 
los más jóvenes (aquellos que no 
superan los 25 años) siguen pre-
firiendo los centros presencia-
les a la hora de cursar su prime-
ra carrera y tan solo un 9 por cien-
to lo estudian en línea. Las cifras, 
reflejadas en el anuario Datos y 
cifras del sistema universitario 
español, del Ministerio de Edu-
cación, también destacna qe las 
universidades online han  ido ga-
nando terreno en los últimos 15 
años, pasando del 9 por ciento 
en el año 2000, al 15 por ciento 
actual. 

INVESTIGACIÓN
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El Gobierno 
sueco, contra  
la autonomía 
universitaria
Ecoaula MADRID.  

Los rectores de las universida-
des en Suecia han criticado que 
el Gobierno quiera decidir qué 
se hace en las instituciones, es 
decir, intervenir en la autonomía 
de las universidades.  

El Gobierno quería ubicar en 
dos municipios un campus de la 
Universidad de Dalarna, que es-
ta quería situar en una sola loca-
lidad. Mientras que los sindica-
tos de estudiantes y los centros 
universitarios se quejan de da-
ñar la reputación internacional 
por esas declaraciones, la minis-
tra de Educación Superior e In-
vestigación invoca la responsa-
bilidad del Gobierno sobre la for-
ma de vida del conjunto de la so-
ciedad sueca.
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La Comisión Nacional de los 
Mercado y la Competencia 
acaba de multar a Atresmedia 
con más de 100.000 euros por 
emitir publicidad encubierta. 
Se trata de la última sanción 
de una larga lista. Por 
centrarnos solo en el último 
semestre, en mayo la multa 
fue de 300.000 euros, también 
por problemas con el uso 
normado de la publicidad con 
inserciones de anuncios «que 
desconfiguran la integridad 
de los espacios». En junio, 
otros 484.852 euros por 
emitir contenido adulto en 
franjas horarias de protec-
ción infantil. Y en agosto, 
Competencia volvía a 
sancionar por la misma 
«infracción grave» a este 
grupo de comunicación, en 
este caso con 270.000 euros.  

La racha infractora de 
Atresmedia es portentosa y, 
vista la recurrencia con que 
se salta las reglas, parece 
claro que el regulador debe 
revisar el marco sancionador. 
Nadie puede hacer de su capa 
un sayo con las normas ni con 
los derechos del espectador 
aprovechando su situación de 
privilegio. Ni confundir una 
concesión administrativa del 
Estado con su cortijo.

Atresmedia 

Una máquina de 
acumular multas

siendo delito. ¿Y si está enfermo? 
También es delito. Pero, ¿si es ya 
muy mayor? También. ¿Y si le mato 
cuando todavía no ha nacido y está 
viviendo en el vientre de su madre? 
¡Qué dices, antiguo! Entonces claro 
que no pasa nada, porque la mujer 
es libre para hacer con su cuerpo lo 
que ella quiera. Definición del 
aborto: «Interrumpir el desarrollo 
del feto durante el embarazo». 

Parece absurdo, pero semejante 
barbarie, el aborto, cada vez está 
mejor visto en nuestra sociedad 
actual. Por favor, basta. 

BRUNO LÓPEZ DE CARRIZOSA 
MADRID

Pueden dirigir sus cartas y preguntas al Director 

por correo: C/Juan Ignacio Luca de Tena 7. 28027 

Madrid, por fax: 91 320 33 56 o por correo 

electrónico: cartas@abc.es. ABC se reserva el 

derecho de extractar o reducir los textos de las 

cartas cuyas dimensiones sobrepasen el espacio 

destinado a ellas.

R
ECIENTEMENTE he tenido ocasión de ha-
blar con estudiantes de Relaciones Inter-
nacionales en IE University o con algunos 
de los miles de jóvenes españoles que vi-
sitaron la Feria de Educación en Barcelo-
na y Madrid, algo que me ha hecho recor-

dar mi época como estudiante univer-
sitario –no os voy a contar hace cuántos 
años–, primero en el Magdalen College 
en Oxford y luego en la escuela de es-
tudios superiores de Yale.  

Por aquel entonces, a finales de los 
80, el Madgalen College era el parien-
te pobre de las universidades estadou-
nidenses a pesar de la arquitectura y 
el nivel de su sistema de tutela indivi-
dual. Además, el College destacaba por 
su belleza natural, con manadas de 
ciervos paseando por los campos y 
prados inundados repletos de flores. 
Pero en los últimos 30 años las univer-
sidades británicas han pasado por una 
transformación radical.  

Según la prestigiosa clasificación 
del Times Higher Education, Oxford 
es hoy la mejor universidad del mun-
do. Es la primera vez que una univer-
sidad no estadounidense encabeza 
esta lista desde hace más de diez años. 
Otras dos universidades británicas, 
Cambridge y el Imperial College, es-
tán entre las diez primeras. La inver-
sión y la internacionalización han he-
cho que se sitúen entre las mejores del 
mundo, unos centros en los que la his-
toria y la tradición se unen con lo úl-
timo en creatividad e innovación.  

Los estudiantes extranjeros que conocí en Oxford 
fueron los compañeros que más me inspiraron y mo-
tivaron, dejando aparte, claro, a mi ministro de Exte-
riores, Boris Johnson, y mi antiguo primer ministro 
David Cameron, que también estudiaron en Oxford en 
mi época. Por poner un ejemplo, uno de mis compa-
ñeros era activista del Congreso Nacional Africano y 
escapó de la cárcel bajo el régimen del apartheid para 
asistir a nuestro centro. No es una historia que uno es-
cuche todos los días.  

Pero en los últimos 30 años, nuestra universidad se 
ha vuelto aun más global, y el secreto de su éxito es 
precisamente la internacionalización de estudiantes, 
investigadores y profesores; universidades globales 
para un Reino Unido global.   

Hoy, uno de cada seis estudiantes viene de fuera del 
Reino Unido, es decir, más de 436.000. Entre los estu-
diantes extranjeros, 125.000 vienen de otros países de 

la UE. Más de un 25 por ciento del personal docente 
viene de fuera de nuestras fronteras, es decir, alrede-
dor de 55.000 personas procedentes de 180 países que 
contribuyen a que nuestras universidades estén entre 
las mejores. 

Y los españoles, por supuesto, están entre ellos: 9.800 
jóvenes españoles estudian en el Reino Unido y 3.600 
trabajan en nuestras aulas. Durante la Feria de Edu-
cación Británica también pude comprobar el interés 
por parte de los españoles: más de 2.000 estudiantes 
visitaron nuestras casetas en Madrid y Barcelona y tu-
vieron la oportunidad de asistir a charlas sobre el pro-
ceso de selección de las universidades británicas, las 
oportunidades laborales al finalizar los estudios y las 
posibilidades de préstamos para estudiantes de la UE.  

Sobre esto último, el Gobierno ha anunciado que 
los alumnos que comiencen el curso en 2017-18 disfru-
tarán de las condiciones económicas y las ayudas exis-
tentes para estudiantes procedentes de la UE hasta 

que finalicen sus estudios. Esto será posible en uni-
versidades en Inglaterra, Escocia y Gales. Para aque-
llos que han comenzado el curso en 2016, también se 
mantendrán estas condiciones incluso si terminan los 
estudios después de que el Reino Unido salga de la UE.  

Elegir qué estudiar y dónde no es la decisión más 
importante que nosotros  y nuestros hijos tendrán que 
tomar. Al fin y al cabo no cuenta solo el nivel de las cla-
ses, el estado de los laboratorios y bibliotecas o la ca-
lidad de los profesores: lo importante es la gente que 
conoces y, para los que vayan a estudiar fuera, la opor-
tunidad de vivir en otro país, entender la lengua y la 
cultura y abrir la mente a un mundo que cambia de 
manera precipitada y que es cada vez más global. No 
se me ocurre mejor lugar para hacerlo que un país di-
námico y diverso como el Reino Unido. 

 

SIMON MANLEY, EMBAJADOR DEL  

REINO UNIDO EN ESPAÑA

«El secreto del éxito de nuestra 
universidad es la internacionalización de 
estudiantes, investigadores y profesores; 
universidades globales para un Reino 
Unido global»
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EL LLAMADO 
‘FRACASO ESCOLAR’

Julio Carabaña
Profesor de Sociología, UCM

El objetivo de la enseñanza básica es que en este tiempo ca-
da alumno desarrolle al máximo sus capacidades. Pero ade-
más las leyes establecen un título final que solo se concede a 
quienes lleven este desarrollo a un cierto nivel. La LGE (1970) 
definió este nivel como el necesario para continuar estudian-
do Bachillerato; los críticos comenzaron pronto a llamar 
‘fracaso escolar’ al porcentaje de alumnos no titulados, cam-
biando implícitamente la finalidad de la enseñanza básica al 
logro de este nivel para todos los alumnos. Apoyo desde hace 
mucho tiempo la idea de remediar el problema del fracaso 
escolar suprimiendo el título final de la enseñanza básica.  
Algunos no ven bien esta idea porque les parece que por ese 
camino acabaríamos aboliendo las leyes para evitar los deli-
tos. Pero hay que tener en cuenta que la exigencia de un ni-
vel, por bajo que sea, condena siempre a alguien al fracaso. 
La enseñanza básica puede ser obligatoria en términos de 
tiempo, pero no puede ser obligatoria en términos de objeti-
vos, pues por ‘mínimos’ que sean estos, siempre habrá alum-
nos que no puedan alcanzarlos, se tratan como se traten sus 
‘necesidades educativas especiales’. Dejemos, por tanto, la 
obstinación en que los alumnos ‘titulen’, intentemos que ca-

da cual desarrolle sus ca-
pacidades y limitémonos 
a certificar al final sus lo-
gros, orientándolos hacia 
la actividad que parezca 
más acorde con ellos. Me 
parece bien que la 
LOMCE haya establecido 
una prueba final, aunque 
veo con gran recelo la 
propuesta de que se mi-
dan competencias tipo 
PISA, que no sirven para 
medir la eficacia de las 
escuelas. Más aún, he lle-
gado a pensar que el mo-

do como la LOMCE organiza la llamada ‘reválida’ acaba de 
facto con el título de ESO. Los centros, en efecto ya no ‘titu-
lan’, sino que certifican los logros de los alumnos, orientán-
dolos hacia la Formación Profesional Básica o a presentarse a 
unas pruebas de ingreso al Bachillerato o a la Formación Pro-
fesional. Es verdad que luego se concede el título de ESO a 
los alumnos que pasan alguna de las dos pruebas o terminan 
la FP Básica. Pero este título de ESO no tiene más validez aca-
démica que la derivada de la prueba superada o del título de 
FP básica conseguido; solo le restará la validez laboral que le 
otorguen los empleadores, en especial la Administración pú-
blica. A efectos académicos los alumnos saldrán de la ESO 
divididos no en dos grupos sino en cuatro; uno de ellos no 
tendrá título de ESO, sino solo un certificado de que, habien-
do cumplido con su deber de escolarización, no puede estu-
diar Bachillerato ni FP; a los otros tres nadie les preguntará 
por el título de ESO, sino por cuál de las tres vías lo consiguió. 
¿Bastaría, entonces, con olvidarse de un título que ha queda-
do en una mera formalidad residual para resolver el proble-
ma del ‘fracaso escolar’? Por desgracia, no, o al menos no del 
todo. El problema sigue ahí en lo que tiene de real: alumnos 
que no progresan en la enseñanza básica tanto como pudie-
ran. Y también en lo que tiene de artificial, la necesidad social 
de un criterio al tiempo simple y severo para enjuiciar el sis-
tema educativo. Lo más seguro es que se siga hablando de 
‘fracaso escolar’ por mucho tiempo; más aún, cabría esperar 
que si la proporción de titulados en ESO subiera, el criterio 
cambiaría. La previsión más pesimista –y más probable- es 
que el título de ESO se desprecie y el listón vuelva a elevarse 
al nivel de comenzar el Bachillerato. 

HE LLEGADO A PENSAR QUE 
EL MODO COMO LA LOMCE 

ORGANIZA LA LLAMADA 
‘REVÁLIDA’ ACABA DE FACTO 

CON EL TÍTULO DE ESO.  
LOS CENTROS, EN EFECTO YA 
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Dirección de Comunicación 

 
 

Enlaces a noticias digitales 

 

 

Feria de Empleo  

 

Podcast “Hoy por hoy Sevilla” desde la Feria de Empleo 

 http://play.cadenaser.com/audio/ser_sevilla_hoyporhoysevilla_20161116_122000_132000/ 

 http://play.cadenaser.com/audio/ser_sevilla_hoyporhoysevilla_20161115_132000_134500/ 

 http://www.canalsur.es/radio/programas/sevilla-hora-sur/detalle/216.html (desde el 31.15) 

 http://www.canalsur.es/television/programas/csn-almeria/detalle/205.html (desde 7.20 y desde 
12.55) 

 http://www.aulamagna.com.es/iii-feria-empleo-us/ 

 http://cadenaser.com/emisora/2016/11/16/radio_sevilla/1479317597_538091.html 

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7964157/11/16/La-US-inaugura-su-III-Feria-de-
Empleo-con-la-participacion-de-70-empresas-e-instituciones-publicas.html 

 http://www.lainformacion.com/educacion/escuelas/US-III-Feria-Empleo-
instituciones_0_972504100.html 

 http://www.20minutos.es/noticia/2890071/0/us-entrega-premios-diferenciate-al-compromiso-
empresarial-con-estudiantes-practicas-externas/ 

 http://www.20minutos.es/noticia/2890061/0/us-inaugura-su-iii-feria-empleo-con-participacion-
70-empresas-instituciones-publicas/ 

 

 

Cambridge premia a alumno US     

 http://www.antena3.com/noticias/ciencia/cambridge-premia-investigacion-cancer-sevillano-
anos_20161116582cd1160cf24c3ff694f0c5.html 

 http://www.lasexta.com/noticias/ciencia-tecnologia/cambridge-premia-sevillano-anos-
investigacion-cancer_20161116582c8b0e0cf244336f05b699.html 

 

Centro de Experimentación Animal  

 http://www.eleconomista.es/espana/noticias/7963991/11/16/La-US-preve-la-apertura-de-su-
Centro-de-Experimentacion-Animal-en-el-primer-trimestre-de-2017.html 



  
Dirección de Comunicación 

 
 http://www.lainformacion.com/interes-humano/animales/US-Centro-Experimentacion-Animal-

trimestre_0_972503990.html 

 

Doñana       

 http://www.greenpeace.org/espana/es/news/2016/Noviembre/Presentada-en-Sevilla-la-Iniciativa-
Social-por-Donana/ 
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